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1. Apresentação  

O Programa REDD Early Movers do Mato Grosso (REM MT) é um instrumento firmado entre o 
Governo do Estado, através da Secretaria de Meio Ambiente do Estado do Mato Grosso (Sema), 
o Governo Alemão, por intermédio do Ministério Federal de Cooperação Econômica e 
Desenvolvimento (BMZ), e o Governo inglês, via Departamento de Negócios, Energia e Estratégia 
Industrial (BEIS), e é viabilizado através do repasse dos recursos financeiros pelo Banco Alemão 
de Desenvolvimento (KfW). A operação dos recursos se dá de forma compartilhada entre o Fundo 
Brasileiro para a Biodiversidade (Funbio) e a Sema/MT. O primeiro é o responsável pela gestão 
financeira e administrativa do Programa, enquanto a gestão técnica fica aos cuidados da segunda. 

Do montante de recursos previstos para esta fase do Programa, 60% são destinados para atender 
a três Subprogramas: i) Agricultura Familiar e de Povos e Comunidades Tradicionais; b) Territórios 
Indígenas; iii) Produção, Inovação e Mercado Sustentáveis. Convém dizer que o restante dos 
recursos, na ordem de 40%, são aplicados em um quarto Subprograma intitulado Fortalecimento 
Institucional e Políticas Públicas Estruturantes, visando melhorar a Política Estadual de Mudanças 
Climáticas, Estratégia "Produzir, Conservar e Incluir (PCI)", instrumentos do REDD+ e de políticas 
relacionadas ao REDD+ no Mato Grosso. 

Foram definidos três eixos, no âmbito do Subprograma Territórios Indígenas: i) Fortalecimento 
Institucional; ii) Governança e iii) Projetos dos Povos Indígenas. O eixo iii incorpora as seguintes 
linhas temáticas: Fortalecimento Sociocultural; Sustentabilidade e Meio Ambiente; Vigilância e 
Monitoramento dos Territórios Indígenas; Produção e Coleta para Segurança e Soberania 
Alimentar e Nutricional; Gestão Territorial em Terras Indígenas; Mulheres Indígenas, Equidade e 
Gênero; Infraestrutura nas Aldeias. 

Na atual governança deliberam sobre questões referentes ao Subprograma Territórios Indígenas 
do REM MT a diretoria da Fepoimt e representantes das sete regionais indígenas desta 
Federação. Participam como órgãos consultivos a Secretaria de Estado de Meio Ambiente (Gestor 
Técnico do Programa), o Fundo Brasileiro para a Biodiversidade (Funbio), a Superintendência de 
Assuntos Indígenas da Casa Civil (SAE) e a Agência Alemã de Cooperação Internacional (GIZ). 

A partir do mês de março do corrente ano, foi iniciada uma discussão entre a Fepoimt e parceiros 
do REM MT sobre a necessidade de converter sobras de recursos do Fortalecimento Institucional 
para ajuda emergencial destinada aos povos indígenas, no contexto da pandemia. Esta medida 
teve como consequência a elaboração de um “Plano Emergencial de Enfrentamento ao 
Coronavírus – COVID 19 – para os Povos Indígenas do Mato Grosso”. Este Plano foi apresentado 
na reunião de governança no mês de setembro de 2020. Este encontro tem como uma das suas 
finalidades avaliar o Plano Emergencial de Enfrentamento ao Coronavírus (COVID 19), assim 
como ações do Plano de Investimento I (PDI I) do Subprograma, além de avaliar o formato de 
aplicação dos recursos do PDI II através de regionais. Finalmente, será efetuada uma reflexão 
sobre os papéis, estrutura e desempenho da governança e sua interface com o Subprograma 
Territórios Indígenas. 

Neste contexto, devido ao atual cenário de pandemia, a Consultoria Internacional do REM MT 
realizada pela GOPA Worldwide Consultants GmbH, estabeleceu um contrato com a PINS – 
Planejamento e Gestão Integrando a Natureza e Sociedade, visando a prestação de serviços de 
consultoria para mediar a articulação da Coordenação do REM MT com as representações da 
Federação dos Povos Indígenas do Mato Grosso (Fepoimt) e governança através de reuniões de 
planejamento e avaliação de ações do Subprograma Territórios Indígenas. Esse documento está 
no âmbito do Contrato GOPA 2020-005 e visa registrar a memória da IV Reunião de Governança 
do Programa REM MT, realizada nos dias 24 e 25 de setembro de 2020, por meio virtual. 



 

 7 

2. Participantes 

Ao longo de toda reunião, 35 pessoas assinaram o chat, que foi usado como registro de lista de 
presença (Anexo 1). 
 

 

 

Figura 1: Participantes da IV Reunião de Governança do Programa REM MT. 



 

 8 

3. Primeiro Dia: 24 de Setembro de 2020 

3.1. Conversa interna dos povos indígenas 

A reunião se iniciou às oito horas da manhã com uma conversa online em grupo, na qual 
participaram apenas os representantes dos povos indígenas, para alinhamento de expectativas 
e preparação para as discussões e deliberações. 

3.2. Abertura da reunião  

A reunião com todos os participantes convidados teve início às 10h10, horário de Cuiabá, com 
as boas vindas do moderador, Marcos Pinheiro. Ele apresentou as instruções para utilização da 
ferramenta de videoconferência e fez recomendações para melhor utilização do ambiente 
virtual.  

O moderador apresentou o propósito da reunião, os temas prioritários, e passou a palavra para 
Lígia Vendramin, da Sema-MT, coordenadora do Programa REM MT. 

   

 
Figura 2: Lígia Vendramin, da Sema-MT, Crisanto Rudzö Tseremey'wá, representando 

Fepoimt e Taiguara Alencar da GIZ fizeram a abertura da reunião e deram as boas-vindas na 
IV Reunião de Governança do Programa REM MT. 

Lígia deu as boas vindas aos participantes e destacou que há uma mudanças nos 
planejamentos devido à pandemia. Na oportunidade agradeceu a todos que aceitaram estar no 
encontro, em particular algumas pessoas, em caráter de luto. Na sequência, convidou para 
viver o momento com a responsabilidade necessária e fazer uma avaliação do caminho 
percorrido. Destacou que é possível dar respostas concretas para quem está na base e 
apresentou os objetivos dos dois dias de reunião: i) conhecer o cenário atual da pandemia e 
dos incêndios florestais; ii) buscar soluções rápidas para avançar as metas do Projeto REM 
MT.  

Lígia passou a palavra para Crisanto Rudzö Tseremey'wá, representando a Fepoimt. Crisanto 
lembrou que esta é a quarta reunião da Governança. São novos tempos forçados pela 
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pandemia, mas afirmou ter certeza que estas dificuldades serão superadas quando todos 
aprenderem a manusear estas ferramentas de comunicação, tão necessárias neste momento. 
Fez votos que se consiga decidir com responsabilidade, porque a situação requer decisão 
rápida, mas que se tenha sensatez para encaminhar de forma adequada, para não ter 
problemas futuros.  

Em seguida, a palavra foi passada para Taiguara Alencar, representando a Cooperação 
Técnica da Alemanha. Taiguara saudou a todos e compartilhou a felicidade em ver a todos os 
parceiros, mesmo neste cenário adverso, seguindo juntos. Desejou um excelente evento e que 
se avance na construção do Plano Emergencial.  

O moderador, Marcos Pinheiro, relembrou que é um momento de luto, de muitos incêndios, que 
demanda silêncio. Foi feita uma homenagem, por meio de um rito espiritual com canto 
indígena, por Amarildo Dibram.  

3.3. Apresentação da metodologia 

O facilitador Marcos Pinheiro mostrou as formas de assinar a lista de presença por meio do 
bate-papo e de fotografia da reunião.  

Marcos Pinheiro apresentou as atividades da reunião: apresentar o plano emergencial, discutir 
o tema de "incêndios", uma nova necessidade que foi identificada para ser inserida no Plano, e 
realizar uma tomada de decisão com relação aos investimentos.  

Devido à saída do Expedicionários da Saúde (EDS) do processo, o Funbio vai apresentar uma 
forma de operar os recursos. No segundo dia des ta oficina está prevista a realização de uma 
avaliação interna e reunião de governança.  

Marcos Pinheiro enfatizou que não devemos nos sentir pressionados pelo tempo, e que existe 
a possibilidade de realização de conversas internas entre os participantes indígenas, em uma 
sala virtual separada.  

3.4. Apresentação do contexto do Plano Emergencial 

O moderador passou a palavra para Lígia Vendramin mostrar como está sendo conduzido a 
elaboração do plano emergencial.  

Ela destacou que o REM chegou em Mato Grosso em 2017, possibilitando diálogos com 
indígenas. A Fepoimt, por sua vez, surgiu como organização parceira, assim como, para 
acessar recursos. No ano seguinte foram realizadas 7 oficinas regionais (parceria com a GIZ e 
outros colaboradores), oficina específica de mulheres e, no final de 2018, foi concluído o texto 
do Subprograma Territórios Indígenas. O documento foi analisado, sendo validado pelos 
participantes. Ainda assim, foi criado um grupo de governança para discutir pontos e fazer 
chegar na base os recursos disponíveis.  

Neste momento começaram conversas e deliberações para a construção do edital de Projetos 
Indígenas. O edital estava quase finalizado, pactuado e prestes a ser lançado, mas a pandemia 
se instalou e, neste contexto, há o risco de contaminação, caso ocorra o trânsito de indígenas 
para fora das comunidades.  

O Plano Emergencial, enquanto estratégia, visa dar maior segurança aos povos indígenas do 
Mato Grosso. Era esperado que após alguns meses de pandemia o edital seria lançado. 
Porém, devido a impossibilidade, a Fepoimt se apresentou para elaborar um Plano com ações 
emergenciais. 
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Eliane Xunkalo, Assessora da Fepoimt, convidou todos para lerem o Plano Emergencial. 
Relatou que foi decidido que era preciso conversar com a governança para aprimorar o plano. 
Foram feitas duas reuniões onde foram levantados os eixos principais do plano e contribuições 
de forma local e regional.  

Verificou-se que o eixo de comunicação é muito importante e que já existiam algumas 
iniciativas sendo realizadas. Neste caminho, a Fepoimt já estava buscando apoio e contou com 
a ajuda da GIZ, que também os ajudou na  sistematização do Plano apresentado nesta Quarta 
Reunião de Governança.  

Houve alguma demora no processo, porque familiares da equipe também foram perdidos, o 
que abalou emocionalmente o grupo e fez com que o prazo não fosse cumprido. Priorizou-se 
socorrer quem precisava e respeitar o período de luto.  

Além de conversar com os membros, foi montado um grupo de trabalho com GIZ e ICV, e 
realizadas rodas de conversa. Além da Covid há muitos incêndios e a chuva pode minimizar, 
mas há consequências que vão permanecer. Finalizou dizendo que recursos não vão resolver 
todos os problemas, por isso é preciso priorizar o que será feito. 

 

 

Figura 3: Eliane Xunkalo, Assessora da Fepoimt, explicou  
como foi elaborado o Plano Emergencial. 
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3.5. Apresentação: Comunicação 

Christian Wari’u apresentou o eixo de comunicação do Plano Emergencial. Explicou que a 
comunicação tem sido uma ferramenta fundamental nesta época de pandemia para informar e 
ajudar na prevenção e combate do Coronavírus e encaminhar as denúncias que não podem 
ser feitas porque neste período não podem sair da aldeia. 

As estratégias de comunicação apresentadas estão resumidas no quadro a seguir: 

Quadro 1: apresentação do grupo “Comunicação” 

Planejamento de ações 

 Planejamento da periodicidade do que vai ser compartilhado em relação ao Plano 
Emergencial. 

 Criação de website para divulgação ampla das informações, artigos relacionados, 
notícias relacionadas ao Plano Emergencial e instituições envolvidas. 

 Patrocinar e impulsionar os conteúdos através de ferramentas de internet para alcançar 
mais pessoas. 

 O custo geral para atender de modo satisfatório às ações do Plano Emergencial é de, 
aproximadamente, 240 mil reais. 

Parcerias e integração 

 Elaborar ações integradas com outras organizações, trazendo objetividade e colaboração 
para organizar grupos e monitoramento das comunidades, deixando as ações mais 
democráticas.  

 Buscar aproximar os envolvidos, as comunidades diretamente impactadas, identificar 
agentes de informação e comunicação, levar informações do que está acontecendo na 
base, juntar estas pessoas estrategicamente a ter eficiência na informação. 

Adequação do material 

 Buscar atender as especificidades de cada povo, traduzir as mensagens nas linguagens 
dos povos, melhorando a compreensão do conteúdo e informações que contribuam no 
combate à pandemia. 

 Elaboração e apoio na produção de materiais audiovisuais em português e línguas 
indígenas e colaborar na divulgação em mídias sociais e meios que alcancem os povos 
indígenas (WhatsApp, rádio comunitária). 

Conscientização 

 Buscar formas de conscientização contra a racismo. Usar mídia local para 
conscientização não indígena, para aqueles que vão às cidades. Exemplo: Barra do 
Garças havia divulgação de fake news que podem ocasionar situações extremas e 
violência racistas. Esta é uma necessidade constante, não apenas durante o período da 
pandemia. 

Apoio a denúncias 

 Com os recentes ataques devido à especulação fundiária e a impossibilidade de buscar 
ajuda legal, se contrapor e fazer valer a resolução 169, a comunicação se torna muito 
importante. Acaba havendo um aproveitamento da situação para que se façam ações 
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contra os povos indígenas. 

 Apoiar as atividades que envolvem denúncias que afetam o enfrentamento da Covid, 
visando mostrar a realidade dos povos indígenas, enfrentamento de queimadas e outras 
ameaças. 

Divulgação 

 Divulgar iniciativas da própria comunidade e organizações indígenas, como barreiras 
sanitárias, medidas de prevenção. 

 Fortalecimento de agentes comunicadores. Fepoimt tem projetos no apoio a curso de 
comunicadores indígenas. Isto precisa ser apoiado e ampliado. 

 Ampla e periódica divulgação das ações do Plano Emergencial. Deixar todos envolvidos 
e as comunidades indígenas estejam conscientes de mostrar os resultados e como Plano 
está sendo executado. 

Equipamentos e sistemas 

 Busca de sistemas leves que ajudem a transmissão e recepção de dados. Criação de um 
sistema da Fepoimt, trazendo informações, além de pensar formas sistemáticas web para 
que todos estas informações estejam à nossa disposição, para entender os impactos da 
pandemia. 

 

 

 

Figura 4: Christian Wari’u apresentou o eixo de comunicação do Plano Emergencial. 
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Christian também apresentou as ações em andamento, resumidas no quadro a seguir: 

 

Quadro 2: Ações em andamento do grupo de comunicação 

Divulgação 

 Realização de lives semanais com lideranças do estado e nacionais. Estas lives tem 
alcançado um bom público, são importantes para as pessoas pois trazem temáticas 
atuais e úteis.  

 Fortalecer a divulgação sobre queimadas. As lives podem servir para criação de 
materiais, como podcasts, vídeos. 

 Realizar ações de comunicação sobre questões fundiárias que ameaçam e podem afetar 
diretamente os povos, porque agora não podem ir às cidades questionar estas decisões 
e necessitam estar informados. 

 Incentivo a pesquisas e consultas que já estão sendo desenvolvidas sobre a pandemia. 
Incentivar a continuidade do processo e levar para outros povos a iniciativa das 
pesquisas. 

Equipe de comunicadores 

 A Fepoimt tem um comunicador e um auxiliar. Pode se dividir em diferentes papéis: 
gerenciamento de mídias sociais e produção de conteúdo, gestão de grupos de 
comunicadores locais, organização para tradução de materiais, elaboração de lives e 
podcasts para transmissão de resultados do Plano de Enfrentamento, criação de material 
audiovisual. 

 Proposta de distribuição de bolsas para quem faz o papel de comunicador, sendo 
necessário apoio para realizar as atividades. 

Campanha de conscientização 

 Campanha de conscientização para que povos continuem em suas aldeias. Material de 
divulgação podem ser ampliados e ultrapassar estes limites, chegando a outros povos. 

 Fepoimt está em parceria com o Instituto Centro de Vida (ICV) para emissão de alertas, 
tem disponibilização de números da pandemia. 

Campanha de financiamento coletivo 

 Campanha de financiamento coletivo arrecadou 15 mil reais que serão usados para 
apoiar ações da Fepoimt. 
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3.7. Plenária: Comunicação 

O quadro a seguir apresenta um resumo e agrupamento das perguntas, respostas e 
comentários realizados durante a plenária que seguiu a apresentação do grupo “Comunicação”. 

 

 

Quadro 4: Plenária de comentários, perguntas e respostas do grupo “Comunicação” 

Vão ser produzidos materiais impressos, ou serão adotadas outras estratégias para 
atender público que não tem muito acesso aos meios digitais? 

 Não haverá muita produção de materiais impressos, não se sabe se estes materiais são 
eficientes.  

 Existem materiais impressos previstos no planejamento, mas não para divulgação em 
massa, apenas cartazes e banners para divulgação em pontos centrais como escolas, 
centros de saúde. 

 Existe internet na maioria dos territórios, em escolas e por meio de projetos, o que facilita 
a divulgação por meio digital.  

 Também estão sendo planejadas ações de comunicação em TV aberta e rádios. 

Existe a necessidade de equipamentos, como repetidores de sinal, aparelhos mais 
estruturais? 

 Foram priorizadas ações que conseguem realizar, que têm alcance. Projetos de 
conectividade não envolvem apenas instalação dos equipamentos, mas demanda 
logística e manutenção.  

 Este plano tem um limite, por isso acreditam que não caberia este tipo de ação. 
Pesquisar a possibilidade de ações de fortalecimento do sinal dentro dos territórios 
indígenas, onde for possível. 

Sugestões 

 Refinamento de alguns pontos Plano Emergencial, a fim de identificar o que realmente 
pode ser financiado pelo Subprograma TI. 

 Pesquisar a possibilidade de incluir o Programa de Ouvidoria da Sema. O sistema de 
gestão de riscos apoia a Ouvidoria para que ela seja um canal de comunicação. 

 Verificar a possibilidade de utilizar folder de divulgação da Ouvidoria, que pode fazer 
parte dos materiais de divulgação. 

 Compartilhar este esboço de plano e destacar cada vez mais a importância da proteção 
dos territórios e florestas.  

 Efetivar a estrutura de comunicação, implantação de pontos de internet. Comunicação é 
uma ferramenta de proteção da floresta. 
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3.6. Apresentação: Segurança Alimentar e Nutricional  

Eloênia Ararua apresentou o eixo de Segurança Alimentar e Nutricional. Ela explicou que este 
eixo é uma demanda de diversos povos do estado e que foram respeitadas as questões 
culturais e acesso a alimentos de qualidade e em quantidade suficiente. O objetivo do eixo é 
garantir práticas alimentares com a finalidade de garantir a saúde dos indígenas.  

Valdemilson Ariabo Quezo (Fepoimt), reforçou que este é apenas um esboço do que foi 
planejado para um apoio emergencial. É preciso buscar alternativas, como produção de 
alimentos orgânicos. Falou da importância de auxiliar os povos que estão muito vulneráveis, 
que foram atingidos e assegurar um apoio na criação de galinhas, produção de roças e hortas, 
extrativismo e artesanato. 
 

O quadro a seguir apresenta um resumo dos pontos apresentados: 

Quadro 3: apresentação do grupo “Segurança Alimentar e Nutricional”  

Ações 

 O eixo contempla diferentes ações: aquisição e distribuição de alimentos, aquisição de 
ferramentas para roça, combustível, dentre outras.  

 As ações contam com o apoio da Funai e de organizações de base.  

 É preciso pensar na logística e na forma de financiamento.  

 O apoio deve ser específico para cada povo, alguns não querem cestas, mas continuar 
suas práticas (roças, colheita de frutos, pesca). 

Justificativas 

 A questão da alimentação é necessidade de primeira ordem. 

 A questão alimentar está ligada à prevenção e combate à pandemia e foram discutidas 
nas comunidades. Se a pessoa se alimenta bem, tem mais resistência e mais chance de 
sobreviver.  

 A doação de cestas básicas também é uma forma de estimular a permanência dos 
indígenas em seus territórios.  

 A soberania alimentar precisa ser estimulada e as roças dos povos precisam ser 
potencializados e receber apoio.  

Valores 

 Os itens solicitados devem ter direcionamento de valores.  

 Os valores devem ser altos porque o estado do Mato Grosso é extenso e as aldeias 
estão localizadas em mais de 60 municípios. 

 Foi feito um valor aproximado por item no plano, de acordo com estimativa de quantidade 
para aldeias.  

 O valor total estimado é de 3 milhões para atendimento dos povos indígenas de Mato 
Grosso. 
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Materiais 

 Foi elaborada uma lista de materiais: sementes, mudas de frutíferas, fertilizantes, 
tanques para criação de peixes.  

 

 

  

Figura 5: Eloênia Ararua e Valdemilson Ariabo Quezo  
apresentaram o eixo de Segurança Alimentar. 

3.7. Plenária: Segurança Alimentar e Nutricional 

O quadro a seguir apresenta um resumo e agrupamento das perguntas, respostas e 
comentários realizados durante a plenária que seguiu a apresentação dos grupo “Segurança 
alimentar e nutricional”. 

 

Quadro 5: Plenária de comentários, perguntas e respostas do grupo “Segurança Alimenta e 
Nutricional” 

A questão de acesso à água está contemplada no Plano? (construção de poços, 
captação de água) 

 O  Plano foi elaborado a partir das demandas do momento e a demanda por água surgiu 
posteriormente, por isso não foi incluída.  

 O plano não foi fechado ainda e este item pode ser incluído.  

 Foi avaliado que os recursos disponíveis não atenderiam todas demandas, por isso foram 
priorizadas algumas ações. 

 O problema da água é de competência dos municípios, através de suas prefeituras,  
cabendo fiscalização pelo Ministério Público. 

 O Plano é emergencial sendo o saneamento, reponsabilidade da CESAE. 

 Não se deve esperar pela ação do governo, mas fazer o controle social que é 
responsabilidade de todos. Se houver possibilidade, o tema da água deve ser incluído no 
Plano, pois a realidade mudou desde que foram realizados os levantamentos e agora 
este tema é relevante. 
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Quais as ações previstas para auxílio à criação de peixes? Está prevista manutenção,  
assessoria técnica, análise de água e doenças etc? 

 Francisca Arara informou que as ações de piscicultura do Plano consistem em kits de 
pesca e são urgentes, a construção de açudes exige estudo técnico, apoio e sugere que 
não sejam incluídas no Plano emergencial. 

Sugestões 

Piscicultura 

 Realizar troca de experiências com a Sema do estado do Acre, em virtude da experiência 
em piscicultura financiada pelo Programa REM. 

 Verificar se a piscicultura é realmente viável e, se possível, fazer uma atualização sobre a 
execução do Programa de Agricultura Familiar, verificando o que já está planejado em 
outros subprogramas, os aprendizados em termos de financiamento, o que o Funbio 
pode financiar. 

Agricultura 

 Realizar a compra ou troca de sementes florestais e tradicionais por meio de redes de 
sementes. A compra direta dos agricultores apresenta dificuldade, mas algumas redes 
possuem nota fiscal e é possível realizar a compra. 

 Priorizar compra de ferramentas, sementes e apoio para agricultura, porque muitos povos 
não se acostumam com a cesta básica. 

 Todas as ações devem buscar valorizar os conhecimentos tradicionais e promover a 
troca de informações com povos que não perderam sua tradição. 

 O fortalecimento de Sistemas Agroflorestais (construção de viveiros, sementes etc) 
também deve ser incentivado, assim como o estímulo para hortas orgânicas e hortas de 
plantas medicinais. 

Parcerias 

 Envolver Funai, CESAE e outros parceiros para firmar termos de cooperação o mais 
rápido possível, porque algumas ações são dos governos estadual e federal e 
demandam tempo para encaminhamento. 

Considerações sobre o Plano 

 O Plano é um esboço inicial e alguns detalhamentos serão definidos posteriormente, de 
acordo com a realidade de cada povo. Ainda é um plano, não é um projeto, por isso é 
necessário verificar o que está faltando em cada eixo. 

 Ter cuidado para não causar expectativa nas comunidades. Caso as ações não 
aconteçam conforme informado, pode ocasionar desmotivação entre os indígenas.  
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Figura 6: Imagem da plenária sobre Comunicação e Segurança Alimentar. 

 

3.8. Apresentação: Saúde 

Dando prosseguimento às apresentações do Plano Emergencial, foram apresentadas as ações 
do eixo Saúde: barreiras sanitárias e UAPIs. 

Soilo Urupe Chue, apresentou as barreiras sanitárias ou barreiras de controle ao território, 
enfatizando que o objetivo do plano é atingir todos os povos, mas foi pensado em cada 
território indígena. O quadro a seguir apresentam os principais pontos da apresentação sobre 
barreiras sanitárias. 

 

Quadro 6: Apresentação sobre barreiras sanitárias 

Objetivos 

 A barreira sanitária é um dos principais instrumentos para o controle da pandemia nos 
territórios, e precisa incluir profissionais de saúde e equipe da Funai. 

Ações realizadas 

 No primeiro momento de prevenção, foram realizadas campanhas, barreiras 
sanitárias, coordenadas inicialmente pela Funai.  
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 É preciso analisar o que é possível fazer, ter uma visão de curto, médio e longo 
prazo. Algumas ações não podem ser feitas de uma forma padrão para todos.  

 A Fepoimt precisa apoiar, mas não pode fazer a parte do governo. As ações do 
governo não estã sendo suficientes e a ajuda aos povos indígenas não é prioridade. 

 O controle de entrada nos territórios já vinha sendo feito, mesmo antes da pandemia. 
Quando veio o decreto de flexibilização das medidas de controle, as pessoas 
começaram a circular e o risco de contaminação aumentou.   

 As equipes de saúde também continuaram a entrar nos territórios, trazendo risco de 
contaminação e os dados de número de contaminados e mortes que estão sendo 
divulgados não são confiáveis. 

Características das barreiras 

 Este plano possibilitaria a implantação de 172 barreiras, que não foram pensadas 
como barreiras completas, mas apenas barreiras de controle da situação.  

 São oitenta e seis territórios e foram planejadas duas barreiras por território, o que 
exige atuação da própria comunidade e organização interna, mais do que intervenção  
externa.  

 A portaria da Funai que estabelece a barreira de controle foi planejada para turnos de 
quinze dias, com equipe de 6 pessoas, em um ou dois turnos.  

 As barreiras geralmente são violadas, porque tem fluxo muito grande de pessoas em 
alguns territórios criando um vetor muito grande para levar o covid para dentro dos 
territórios.  

 Alguns indígenas acabam não passando pela barreira. É preciso informa-los da sua a 
importância. 

Recursos 

 Há muita demanda e o volume de recursos não é grande, mas vai ajudar. 

 O valor apresentado já é resultado de uma conversa com os territórios. 

 Alguns territórios já possuem alguma estrutura, outros terão que fazer 
acampamentos.  

 As despesas ficaram em cerca de 4 milhões de reais, contemplando apenas os itens 
básicos e atendendo todos os territórios.  

Equipamentos e insumos necessários 

 É preciso levar os insumos para que os próprios indígenas realizem as ações, já que 
estão presentes cotidianamente nos territórios. 
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Figura 7: Soilo Urupe Chue, apresentou as barreiras sanitárias  
ou barreiras de controle de pessoas ao território do Plano Emergencial. 

UAPIs 

Eliane Xunkalo explicou que as UAPIs são unidades de atendimento de saúde e foram 
inseridas neste eixo porque podem servir para minimizar o impacto do Covid, principalmente 
em casos leves. Foi feito um trabalho de pesquisa, rodas de conversas com DISEIs e montado 
um grupo de trabalho para discutir a questão. Havia muita esperança porque existem 
experiências de sucesso na Amazônia, a exemplo do Pará, causando expectativa para que 
esta ação seja implementada no Mato Grosso. Também foram levantadas informações técnicas 
necessárias para implantação. O quadro a seguir apresentam os principais pontos da 
apresentação sobre barreiras sanitárias. 

 

Quadro 7: Apresentação sobre UAPIs 

Implantação de UAPIs 

 Para implantação de uma UAPI é preciso que a DISEI demonstre interesse. Além 
disso é preciso contar com equipamentos e estrutura adequada e também depende 
de um número mínimo de público a ser atendido. 

 Foram realizadas conversas com a EDS, que tem experiência na implatanção de 
UAPIs, mas eles não têm interesse porque acreditam que o Mato Grosso não 
necessita de mais unidades. Alguns documentos apontam existência de UAPIs onde 
não foram efetivamente construídas. 

 A Fepoimt tem receio de não implementar nenhuma unidade e ser acusada de se 
omitir na questão de saúde. 

 É preciso estabelecer protocolos mais rígidos de isolamento e quarentena, inclusive 
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para profissionais de saúde, pois há possibilidade de que eles tenham sido vetores de 
contaminação. 

 

 

Insumos e medicamentos 

 Houve preocupação e priorização de insumos, medicamentos, porque existe demora 
do governo para implantação das UAPIs. 

 O levantamento de medicamentos que consta no Plano é apenas uma referência. 
Posteriormente a lista será avaliada por médicos.  

Custos 

 O custo de uma UAPI para atender 50 pessoas é de cerca de 50 mil reais.  

 Foram utilizados mapas e dados do IBGE para identificar as melhores áreas.  

 A partir da discussão foi sugerido a instalação de uma UAPI por regional. 

 

 

 

 

Figura 8: Eliane Xunkalo explicou que UAPI é uma  
Unidade de Atendimento dos Povos indígenas do Plano Emergencial. 
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3.8. Plenária: Saúde 

O quadro a seguir apresenta um resumo e agrupamento das perguntas, respostas e 
comentários realizados durante a plenária que seguiu a apresentação do grupo “Saúde”. 

 

Quadro 8: Plenária de comentários, perguntas e respostas do grupo “Saúde”. 

Comentários 

Atendimento 

 Próximo às DISEI existe atendimento, mas há preocupação pela falta de 
equipamentos de oxigênio. 

 Vários médicos não concordam com a forma que deve ser feito o tratamento, 
havendo uma guerra de opiniões. Existe preferência de que os pacientes sejam 
tratados na própria aldeia, é preciso fortalecer esta forma de amenização do 
problema dentro da área. Muitos casos necessitam de tratamento externo e existem 
problemas culturais também. 

 Os indígenas têm medicinas tradicionais que acalmam os vírus nas aldeias e não se 
encaixam no tratamento formal, mas é desconsiderado pelo estado brasileiro. 

Governança 

 A responsabilidade de governança da área da saúde ind;igena é do estado e os 
indígenas apoiam em ações complementares. 

 A liderança precisa abraçar a causa, os insumos do Plano Emergencial estão 
baseados na participação dos indígenas. 

 

Barreiras sanitárias 

 A barreira sanitária contribui para fazer isolamento dentro da comunidade, mas 
existem dificuldades, porque só a comunidade se mobilizou, os órgãos 
governamentais não fizeram sua parte. As barreiras servem como forma de controle. 

 Uma das grandes dificuldades da Funai é a questão de pessoal. Se colocar uma 
barreira em uma terra indígena por 15 dias por mês por 4 meses, não existe pessoal 
para cobrir toda esta demanda, por isto precisa ser feito pelos indígenas. 

 Com a flexibilização, a juventude começou a se sentir à vontade para ir para a cidade 
e trouxeram o vírus para o território. 

 

UAPI 

Histórico 

 A discussão sobre a instalação de UAPIs começou a ser feita a partir de demandas 
das regionais. Na ocasião, constatou-se que havia uma instituição que já tinha 
experiência, o Expedicionários da Saúde (EDS). 

 O Expedicionários da Saúde (EDS) recusou a execução do recurso alegando que 
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houve demora em realizar reuniões com a equipe do Plano Emergencial e na 
sistematização de informações. 

 Foi realizado um levantamento da unidade, dividido por regionais e pactuada com 
lideranças, que identifica as necessidades de materiais e equipamentos. 

 Estava difícil para o EDS lidar com as exigências do Funbio, porque eles trabalham 
com menor complexidade burocrática. 

 É importante destacar que o EDS atende demandas junto ao DISEI, não trabalha com 
ações de construção direta com a base. 

Comentários 

 UAPI é de suma importância para a comunidade indígena, algumas operam nas 
escolas, com equipamentos e materiais, funcionando como um local de isolamento. 
Para isso, é preciso que seja feito um arranjo. 

 É preciso tomar uma decisão baseada na realidade e vai ser difícil encontrar uma 
organização que vá executar estas ações. 

 

Sugestões 

 Valorizar a medicina tradicional. 

 

Gestão dos recursos 

 Não é problema de equipamentos, mas como os recursos serão usados de forma 
correta. 

 Estas ações podem ficar muito vulneráveis se não estiver ligado ao sistema de saúde 
indígena.  

 O que podemos fazer para garantir que está sendo atendida uma real necessidade e 
que o recurso vai ser usado corretamente? Vai ser um termo de cooperação? Qual 
estrutura pode receber e realizar a capacitação?  
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3.9. Apresentação: Incêndio Florestais   

Marcos Ferreira mostrou as definições e diferenças entre os termos "fogo, queimada, focos de 
calor e incêndios florestais". Mostrou também mapas de focos de calor nas áreas indígenas. 

Lígia Vendramin explicou que este tema surgiu com maior força agora, mas já tinha aparecido 
no ano passado por deliberação do PDI. Neste sentido, foi estimulada a criação de brigadas de 
incêndio, com pessoas civis, pois permitem uma ação inicial, num primeiro momento. Convém 
dizer que se o incêndio ganha grande proporções, é necessária a ação dos bombeiros. Porém, 
não foi deliberado nenhum recurso para criação de brigadas indígenas para 2020 não há tempo 
hábil para a formação de brigadas.  

Pela gravidade do tema, Lígia acha necessário iniciar ainda este ano o planejamento da 
criação de brigadas para atuar no ano que vem. Se for de forma indireta e tiver de passar por 
alguma organização, demandará tempo para aprovação de contrato e execução.  

É sabida a gravidade do tema e a tendência é ficar pior nos próximos anos, com secas 
prolongadas, menor umidade do ar etc. Não é possível saber, com a pandemia, quando poderá 
ser lançado um edital para este tema.  

Crisanto Rudzö Tseremey'wá lembrou que incêndios florestais são tão importantes quanto 
outros assuntos e o Povo Xavante tem a prática de caça com fogo, existindo uma preocupação 
com acusações, mesmo sendo comprovado que os produtores rurais são os maiores 
iniciadores de incêndios florestais.  

 

 

Figura 9: Marcos Ferreira apresentou as diferenças entre os termos "fogo, queimada, focos de 
calor e incêndios florestais". No destaque o mapas de focos de calor na Amazônia, em 2020. 
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Figura 10: Marcos Ferreira destacou os mapas de focos de calor nas Terras Indígenas 
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Tabela 1: Focos de calor desde o dia 01/01/2020 até o dia 23/09/2020  em TI's de MT. 

N TI  N focos de calor 

1 Parque Indígena Xingu 30.644 

2 Areões 8.003 

3 Parabubure 7.751 

4 Capoto / Jarina 6.372 

5 Paresi 6.294 

6 Pimentel Barbosa 5.437 

7 Sangradouro / Volta Grande 3.978 

8 São Marcos 3.744 

9 Tereza Cristina 3.629 

10 Nambikwara 3.482 

 Total 120.190 

 

3.10. Plenária: Incêndios Florestais 

O quadro a seguir apresentam um resumo e agrupamento das perguntas, respostas e 
comentários realizados durante a plenária que seguiu a apresentação do grupo “incêndio” 

Quadro 9: Plenária de comentários, perguntas e respostas sobre “Incêndio”. 

Programa PrevFogo 

 Carolina Delgado de Carvalho se colocou à disposição para aprofundar a conversa 
sobre este tema com profissionais da Funai por meio do Programa PrevFogo, com 
brigadas indígenas. Nove destas brigadas estão no Mato Grosso.  

 Existe muita demanda e foi realizada uma reunião para verificar como ampliar o 
número de brigadas. O gasto no combate é maior do que com a prevenção. 

 As demandas de brigadas indígenas vão para o IBAMA, que não tem condições de 
aumentar o seu número. O REM e outras formas de financiamento constituem 
alternativa compartilhada de recursos para o combate a incêndios florestais.   

 É possível tentar replicar esta metodologia já estruturada e identificar áreas com 
maior potencial de incêndios.  

Sugestões 

 O financiamento das brigadas indígenas contra incêndios florestais faz parte de um 
eixo que foi integralmente priorizado na oficina de governança. 

 Implantação de uma brigada indígena na comunidade Xavante para o uso do fogo 
controlado, de forma modernizada, adaptando os conhecimentos milenares com 
conhecimentos científicos, para não acusarem de provocar incêndios. Este tema pode 
ser ampliado para outras regionais. 

 Verificar como viabilizar as articulações de parcerias que já estão em andamento. 
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Figura 11: Lúcio Wa ane Terowa explicando sobre as habilidades do povo Xavante para 
praticar a caça com técnicas que utilizam o fogo. 

3.11. Encaminhamentos do primeiro dia  

Lígia Vendramin agradeceu a presença de todos, que participaram com foco e concentração 
durante esta parte do evento. Para o dia seguinte sugeriu que cada um refletisse um pouco 
sobre o que foi apresentado e se preparassem para tomar decisões do que deve ser financiado 
pelo REM, qual o caminho para viabilizar a gestão dos recursos, se será via editais ou através 
de um mecanismo que dê celeridade, e o que deve ser priorizado para ser contemplado pelo 
financiamento do REM. 

O moderador Marcos Pinheiro destacou que houve possibilidade de fala e contribuições de 
todos e reforçou que no dia seguinte seriam tomadas as decisões e encaminhamentos. 
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4. Segundo Dia: 25 de Setembro de 2020 

 

4.1. Abertura 

O facilitador Marcos Pinheiro, iniciou o dia dando boas vindas e passou a palavra para a equipe 
da GIZ. Renata Oliveira Costa e Joana Ramos, apresentaram um exercício de facilitação 
gráfica com o Plano Emergencial realizado pela equipe da GIZ, buscando registrar as principais 
ações planejadas com o uso de desenhos.  

O facilitador, a partir do painel apresentado, recordou o dia anterior, mostrando os principais 
componentes do Plano.  Ainda no momento de abertura, Lúcio Wa ane Terowa leu um poema 
de sua autoria para o grupo, "Mensagem do Grande Espírito Xavante" 

 

 

Figura 12: Renata Oliveira Costa e Joana Ramos relataram e apresentaram um exercício de 
facilitação gráfica com o Plano Emergencial, realizado pela equipe da GIZ. 
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A Mensagem do grande Espírito Xavante 

Quando os sons do maracá invadem a floresta 

Começa a festa do wai’a (Ritual Sagrado). 

Quando os pés tocarem os chão 

A dança começa 

Recebo a minha força, energia, ciência e o conhecimento. 

Dos meus antepassados (Anciões) 

lado a lado 

Como uma rocha. 

Tive uma visão do paraíso do mundo indígena, 

Luz, paz, harmonia, alegria e amor com a natureza. 

Reconheci a minha origem deste mundo 

Sou do povo xavante “ A’uwe Uptabi” índio autêntico 

O índio também é o futuro e 

eles são formadores dos povos Brasileiros, 

verdes e amarelos. 

Sou Brasileiro de verdade. 

Lucio Xavante 

 

 

 

Figura 13: Lúcio Wa ane Terowa leu um poema de sua autoria para o grupo, "Mensagem do 
Grande Espírito Xavante" 
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Em seguida, o facilitador apresentou os objetivos e as atividades do dia, mostrando a 
importância destas decisões para este momento de pandemia. Passou a palavra para Lígia 
Vendramin e João Ferraz Fernandes de Mello do Funbio, para apresentarem uma visão do 
contexto, proposições e formas de viabilizar o Plano Emergencial. 

4.2. Apresentação da Coordenação: Contexto e Proposições  

Lígia Vendramin iniciou relembrando o histórico do projeto, construído a partir de um edital, que 
estava praticamente pronto. O comitê receberia as propostas e faria uma seleção de projetos 
grandes, de até 2 milhões de reais. Este era o desenho até a chegada da pandemia e este 
mecanismo de editais iria exigir grande movimentação física das pessoas das organizações 
Indígenas, porque a proposta redigida deve ser longa, com detalhamento, com muitas 
exigências, demandando reuniões e encontros presenciais. 

 

 

Figura 14: Lígia Vendramin falando da contratação de aglutinadoras para implementar o Plano 
Emergencial. 
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Para conseguir manter a transparência no processo, o protagonismo indígena, a segurança 
sanitária e exigir o que é emergencial e precisa ser feito nos próximos seis meses, foram 
identificadas duas alternativas: 

 Aquisições diretas: As solicitações são feitas ao Funbio que faz a compra. É para 
aquisição de serviços e de materiais mais simples. Houve experiência com aquisições de 
cestas básicas e existe aprendizado acumulado para dar respostas mais rápida nas 
aquisições diretas. 

 "Manifestação de Interesse": uma estratégia sugerida pelo Funbio para atender projetos 
emergenciais, substituindo os editais tradicionais. 

Lígia Vendramin solicitou ao gerente do Programa no Funbio que apresentasse, com maiores 
detalhes, o formato de "manifestação de interesse" para o grupo. 

 

4.3. Apresentação: Manifestação de Interesse  

João Ferraz, do Funbio, relatou que estão pesquisando como o Programa REM pode ajudar no 
Plano Emergencial apresentado. O Programa REM dispõe de mecanismos que agilizam 
algumas aquisições (materiais de divulgação, sementes, mudas), porque tem maior rapidez do 
que a manifestação de interesse, mas também demanda um processo de apresentação de 
propostas. 

O quadro a seguir apresenta um resumo e agrupamento da apresentação sobre “Manifestação 
de interesse”. 

 

Quadro 10: Apresentação sobre manifestação de interesse. 

O que é a manifestação de interesse 

 A manifestação de interesse é uma estratégia que o Funbio utiliza para projetos 
emergenciais. Acredita-se que esta forma pode evitar o fluxo de pessoas e diminuir as 
chances de contágio. 

 Aglutinadora é a organização que apresenta pequenos projetos necessários para suprir 
as demandas do Plano Emergencial. Para ser Aglutinadora é necessário que sejam 
associações, fundações, cooperativas ou federações, com exigência de documentação 
em dia e sem pendências legais. 

 Ela assina contrato com Funbio e coordena subprojetos locais que serão executados por 
organizações menores, mais novas ou que não contemplem as regras para ser 
aglutinadora. As organizações "Aglutinadas" possuem representatividade junto às bases 
e vão executar atividades.  

Objetivos 

 Estas chamadas emergenciais tem como objetivo selecionar organizações aglutinadoras 
para executar as ações do Plano Emergencial.  
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Despesas elegíveis e inelegíveis 

 As despesas que o projeto pode cobrir são: compra de equipamentos, serviços, 
pequenas obras, remuneração de colaboradores.  

 Exemplos de despesas que não podem ser cobertas: pagamento de dívidas, compra de 
armas, compra de agrotóxicos e atividades que não estão em consonância com as 
salvaguardas do Programa REM.  

Formulário online 

 O formulário online é uma ferramenta para coletar informações sobre a Aglutinadora e as 
principais ideias. Neste momento ainda não existem projetos redigidos, mas apenas as 
principais necessidades e demandas em linhas gerais.  

 O formulário online tem 3 partes: informações sobre as instituições, propostas e 
experiências da instituição. O formulário dá agilidade e transparência 

Processo de seleção 

 O Funbio, GCP, REM MT fazem arranjo institucional e coordenam processo de seleção 
em 3 etapas. A primeira é a manifestação de interesse por meio do formulário online.  

 A partir desta manifestação de interesse é feita uma seleção inicial, com as ideias mais 
viáveis. A segunda etapa é uma carta-convite para o detalhamento das ideias.  

 A partir do recebimento das propostas é feita uma seleção e é deliberado o início da 
execução. Estima-se que em 3 meses coloca-se o recurso à disposição. 

 

Lígia Vendramin complementou a apresentação mostrando como é o processo de execução 
direta. O resumo dos pontos apresentados está no quadro a seguir. 

 

Quadro 11: apresentação sobre execução direta 

O que é execução direta 

 A manifestação de interesse é um processo de envio de propostas e a Aglutinadora 
tem a responsabilidade de executar e prestar contas. A governança tem o papel de 
monitorar as ações. 

 É feita uma compra e entrega. Não existe demanda técnica, é feita entrega para 
quem atende a demanda.  

Etapas 

 A partir da decisão da governança, a coordenação do Programa REM encaminha 
documento oficial para o Funbio que, com apoio da Fepoimt, faz chegar o que foi 
adquirido para a base.  

 Questões mais complexas, com diversos profissionais, envolvendo contratação de 
vários serviços, pode demorar mais. 
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A figura 15 representa o arranjo operacional proposto para a execução indiretas, mostrando os 

diferentes atores e sua posição no arranjo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 15: Arranjo operacional  da execução indireta. 

A figura 16 representa o processo de seleção, mostrando os momentos de seleção e as 
principais atividades de cada etapa. 

 

 

Figura 16:  Processo de seleção para viabilizar as Aglutinadoras. 
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A figura 17 traz um infográfico com resumo dos principais critérios para que uma instituição 

seja elegível para se candidatar a atuar como organização aglutinadora: 

 

 

Figura 17: Infográfico com critérios de elegibilidade para organização aglutinadora. 

A figura 18 mostra um infográfico com as despesas inelegíveis para a execução indireta, 
destacando que nenhuma despesa pode ferir as salvaguardas do Programa REM. 

 

 

Figura 18: Infográfico sobre despesas inelegíveis para a execução indireta. 
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4.4. Plenária de esclarecimento 

O quadro a seguir apresenta um resumo, com agrupamento das perguntas, respostas e 
comentários realizados durante a plenária sobre “Manifestação de Interesse”, que se segui à 
apresentação de João ferraz, do Funbio.  

 

Quadro 12: Plenária de comentários, perguntas e respostas sobre “Manifestação de 
interesse” 

Comentários dos participantes 

Participação de organizações indígenas 

 Organizações indígenas devem participar do processo de seleção das aglutinadoras 
e não devem ser proibidas de participar da manifestação de interesse.   

 Cada região vai fazer sua construção do arranjo institucional, cabe tentar verificar se 
alguma associação indígena atinge os requisitos exigidos pelo Funbio. 

 O papel da Fepoimt e das organizações indígenas, como Aglutinadas, é essencial. As 
Aglutinadoras precisam ter, também, a aprovação das Aglutinadas.  

 É preciso descolonizar esta questão burocrática, pensar nas associações, senão não 
tem protagonismo e os indígenas não querem participar só para validar, querem 
ajudar a construir. 

 Existem quatro demandas prioritárias e nada impede que associações indígenas 
participem e sejam Aglutinadoras.  

Aglutinadoras 

 As Aglutinadoras devem ser indicadas pela regional para que possam trabalhar com 
as organizações de base, Funbio, e devem ter, ainda,  colaboradores indígenas em 
suas equipes. 

 Prestar contas não é tão simples e, com a pandemia, as organizações cuidam de 
muitos outros assuntos, correndo risco de se sobrecarregar. Os parceiros orientam, 
ajudam na execução de ações, elaboração de produtos e prestação de contas. 

 O tema “Aglutinadoras” já vêm sendo discutido desde o início, e a pulverização de 
recursos tem sido lembrada constantemente. É preciso uma estratégia de ter 
Aglutinadoras, mas que pelo menos uma parte dos recursos alcance as organizações 
indígenas.  

Sugestões 

 Fazer proposta de projeto de saúde psicológica para a base. 

 É importante criar uma rede, cobrar o governo e identificar propostas. Portanto, torna-
se importante verificar de que forma e o Funbio e a coordenação do programa, com 
apoio da GIZ, podem colaborar.  

 O grupo precisa escutar do Funbio e coordenação o que pode e o que não pode ser 
executado. O "como fazer" é construção conjunta e tem uma rede internacional de 
solidariedade que pode ajudar em outros pontos no qual o REM não pode cobrir. 
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 Focar só no que é emergencial e achar uma forma de trabalhar imediatamente. 

 É preciso continuar construindo o Manual Operacional do Programa. Muita coisa 
mudou, falta estabelecer responsabilidades e papéis de cada instituição.  

Avaliação e comentários 

 Passaram 3 anos fazendo pesquisas e levantamentos muito detalhados, um trabalho 
difícil para fazer o subprograma indígena avançar.  

 Três a seis meses é muito tempo para um plano emergencial, o MOP poderia 
resolver, mas está parado.  

 É preciso sair com um consenso sobre a forma como serão efetivados os apoios pela 
manifestação de interesse para ações de médio e longo prazo, visto que a ideia é 
deixar resultados para além da pandemia. 

 Há demora dos processos e se não terminamos logo este Plano, daqui três meses 
existirão demandas para outro plano, para outras coisas 

 A coordenação do REM também vive o problema de falta de pessoal, por isso é 
necessária uma articulação inter-institucional para potencializar e dividir o trabalho 
entre diferentes organizações. 

Perguntas 

 Como os critérios para execução indireta são mínimos, uma associação indígena 
pode apresentar projeto para uma demanda de uma aldeia apenas? 

 Por que outras iniciativas conseguem e o Programa REM não consegue dar este 
protagonismo para as associações? Até quando precisarão depender de 
organizações não indígenas?  

 Por se tratar de um Plano Emergencial, três meses é um período longo, do que foi 
apresentado ontem, o que pode ser feito por aquisição direta? Quais ações precisam 
de manifestação de interesse?  

 Os editais permanecerão futuramente?  

 O Plano ainda é genérico, de que forma será feito o seu detalhamento? 

 É um trabalho que necessita quinze dias de dedicação, qual a capacidade da Fepoimt 
para fazer este levantamento de demandas locais? 

Comentários de João Ferraz (Funbio) e Lígia Vendramin (Sema-MT) 

Estratégias 

 Foi apresentada apenas uma parte da estratégia, existem outras formas de execução 
além da execução indireta, de ações emergenciais. São diferentes mecanismos que 
podem ser usados e são mais ágeis tais como: compras e contratações locais, 
contratação de autônomos.  

 A Proposta de execução indireta serve para ações de médio prazo. Os editais 
elaborados devem ser lançados posteriormente, para que os objetivos do 
subprograma sejam alcançados.  

 A manifestação de interesse visa viabilizar recursos durante a pandemia sem 
necessidade de movimentação de pessoas. Neste caminho é possível, também,   
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contrato direto com organizações. 

 Existem diferentes formas de executar o recurso. O que for urgentíssimo pode ser 
feito por meio de aquisições diretas mais rapidamente.  

 A proposta é olhar qual a melhor estratégia para cada demanda. Se organizações 
indígenas atendem as exigências do doador, podem participar, além de coordenar 
ações.  

 Estas ferramentas são para ações emergenciais e não querem contratar estudos. 

 Manifestação de interesse é parte de uma estratégia, para chegar na melhor forma de 
apoiar. 

 Funbio e coordenação não querem burocratizar, mas tem regras a seguir. O 
Programa REM tem mecanismos para viabilizar estes recursos. Porém, a sua 
execução dependerá da demanda a ser definida.  

Prazos 

 É preciso, no máximo, três meses para contratar projetos com seis meses de 
duração. 

 A compra de cestas básicas demorou 21 dias para entrega, devido a articulação para 
coleta da demanda e logística complexa em alguns lugares das regionais. 

Recursos 

 É preciso reservar uma parte dos recursos para os editais, que estão praticamente 
prontos, não "colocar todos os ovos numa cesta só".  

 A implementação do plano emergencial será viabilizada a partir do volume de 
recursos disponíveis no PDI 1 e PDI 2. 

 O Valor total de recursos é de cerca de 13 milhões de reais. Este montante de 
dinheiro vai demandar prestação de contas e monitoramento físico – financeiro e das 
ações. 

 O Programa REM não vai apoiar todo o Plano Emergencial. Porém, vai financiar 
algumas partes.  

 Não foi definido o montante total, mas existe uma estimativa a partir do recurso do 
subprograma, que já estava montado e com metas estabelecidas. É preciso pensar o 
que é emergencial para este momento e qual a forma mais rápida de execução. 

 Papel das Aglutinadoras 

 A aglutinadora faz a operação e a prestação de contas e deve ser escolhida pelas 
aglutinadas.  

 Este arranjo serve porque, algumas organizações nunca atuaram neste patamar de 
desembolso. Se tiver um pequeno projeto por povo, o Funbio terá que administrar 
muitos projetos, será mais demorado e há risco das organizações terem problemas 
para fazer a gestão pela sobrecarga de trabalho e restrições geradas pela pandemia. 

 O Funbio não tem condições de monitorar muitos projetos. Por isso, o formato com 
aglutinadoras se torna ideal porque ela irá concentrar informações dos diversos 
projetos. Receberá repasse de recursos, mas terá como uma de suas atribuições 
prestar contas e repassar  
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 O plano é muito direto, específico. A aglutinadora só é uma "âncora jurídica", um 
"caminho do meio" que pode dar protagonismo para as associações locais, reduzir 
riscos e viabilizar as metas mais rapidamente. 

 A equipe de facilitadores poderá ajudar nas conversas com Aglutinadoras, para que 
elas façam as propostas de acordo com as demandas das Aglutinadas.  

 Aglutinadoras apoiarão a parte administrativa e legal. É preciso identificar o que é 
urgentíssimo para compra direta, o restante passará para a modalidade de 
manifestação de interesse. 

Sugestões 

 Pensar em ações via execução direta, buscando inserir especificações do que deve 
ser comprado. 

 É preciso fazer reuniões menores e disponibilizar materiais por WhatsApp. 

 É preciso, antes de tudo, observar no plano o que é factível para ser executado.  

 Ainda é necessário discutir o Plano Emergencial com o KfW, solicitando desta 
instituição a não – objeção. 

 

O facilitador Marcos Pinheiro encerrou os trabalhos da parte da manhã e apresentou os 
próximos passos que serão dados a tarde para definir o que é possível fazer com compra direta 
e entender o que não pode ser executado neste momento. A seguir convidou todos para o 
almoço. 
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Figura 19: Imagens dos participantes na plenária com esclarecimento sobre Aglutinadoras 
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4.5. Retomada no período da tarde 

Taiguara Alencar, da GIZ, apresentou um poema registrando o momento vivido pelo grupo. 

Quase sete meses 

 

Tem quase sete meses... 

Tem tanto tempo já... 

Que quase nem me lembro... 

Que quase me esqueço como era... 

Já parece tão longe... 

Aquele tempo... 

Que não tinha nada demais... 

 

Apenas andava tranquilo... 

Apenas podia dar um abraço... 

Mesmo num desconhecido... 

Em que podia apenas respirar... 

Ou até espirrar... 

E isso não era nada demais... 

Me lembrarei desse tempo? 

 

Hoje parece perdido no tempo... 

Hoje o andar não é mais normal... 

Abraçar, beijar, menos ainda... 

Até o respirar não é mais natural... 

Hoje o normal é o virtual... 

Hoje o certo é o longe... 

Me esquecerei um dia desse tempo?  

 

Na verdade, não sei... 

Quase sete meses é tempo demais... 

Na verdade, só sei que lembrarei 

De quem está comigo... 

De quem me deu a mão... 

Mesmo que virtual... 

De quem caminhou comigo... 

Mesmo numa rede invisível... 

Lembrarei e assim caminharei... 

Por quantos meses ainda forem precisos... 

 

Taiguara Alencar 
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Figura 20: Taiguara Alencar leu uma poesia no início da tarde. 

4.6. Conversa entre os povos indígenas 

O grupo de indígenas fez uma reunião em separado. Após a conversa, Eliane relatou em 
plenária a conversa e o acordo deliberado. Relatou que a linguagem foi muito técnica e 
pediram que fosse mais simples. Por tudo que foi exposto e pela emergência, as ações 
urgentes devem ser de execução direta via Funbio. Debateram sobre as Aglutinadoras e 
sugerem que seja feito em parceria com as organizações de base, com no mínimo um indígena 
na equipe. 

Lígia Vendramin concordou com a dificuldade de falar de forma mais simples, porque estão 
acostumados com estes termos. Ficou feliz que estão todos alinhados e que estão 
comprometidos para que todos sintam-se no papel de controle social. A abertura dada vai 
provocar uma resposta para a base e tomar fôlego. Os participantes foram convidados a passar 
para o momento em grupo. 
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4.7. Discussão em grupos: priorização 

O facilitador Marcos Pinheiro explicou os procedimentos do trabalho em grupo. Lembrou que 
no dia anterior foi apresentado o Plano Emergencial, na parte da manhã e foram manifestadas 
as opções para viabilizar as atividades. No trabalho em grupos a tarefa é a de identificar os 
itens que poderão ser feitos via contratação direta (identificação do item e fornecedor e Funbio 
faz a compra). 

 

Composição dos grupos 

Os participantes escolheram o grupo livremente, de acordo com seu interesse e capacidades. 

 Saúde: barreiras sanitárias, UAPIs: Eloenia, Eliane, Renata, Taiguara e Lígia 

 Segurança Alimentar: Angelton,  Edvaldo, Rosenino, Francisca e Wladimyr, Deroni 

 Comunicação: Lucio, Edimar, Christian, Joanna, Bernd e Magaly 

 Incêndios: Marcos Ferreira, Fabio ipakeri, Tahugaki Kalapalo, Kaianaku Kamaiura, 
Crisanto. Carolina Carvalho 

 

Perguntas norteadoras para trabalho em grupos 

A partir do Plano Emergencial 

 O que pode ser encaminhado por manifestação de interesse? 

 O que pode ser encaminhado diretamente pelo Funbio? 

 

4.8. Apresentação dos grupos 

Após o trabalho em grupos, representantes apresentaram os principais pontos discutidos e 
encaminhados. O quadro a seguir apresenta os principais pontos apresentados pelos grupos 
de trabalho. 

Quadro 13: apresentação do grupo “Saúde” 

 

Comentários 

 Necessitam de mais informações acerca das barreiras sanitárias para terras indígenas no 
Mato Grosso. 

 Necessidade de apoiar barreiras existentes. 

Propostas 

 Realizar conversa com os representantes dos povos para saber se precisam de novas 
barreiras. 

 Unidades: necessidade de compra de medicamentos, equipamentos (alguns não 
conseguem porque precisa de organização especializada). Objetivo é apoiar o que já 
existe. 

 Conversar mais, articular e ver regiões que vão precisar de fato de unidade completa. 
Apoiar com equipamentos nas existentes. 
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 O tópico sobre medicina tradicional foi transferido para o eixo de Segurança Alimentar. 

 

Valores 

 Valores: plano foi colocado como um todo, cabe à coordenação mensurar isto. 

 Valor: 1 milhão e 500 mil, mas pode ser menos. 

 Valor para operação de barreiras sanitárias foi considerado alto, por isso foi sugerida 
uma redução. 

 

Quadro 14: apresentação do grupo “Segurança Alimentar” 

Propostas 

Definições 

 Definir em quais localidades serão aplicados os recursos. 

 Revisar materiais e equipamentos, necessidade de mudas. 

Apoio 

 Apoio da Funai na entrega: vai poder usar recurso do REM disponível para a Funai. 

 Dialogar o quanto antes com as coordenações. Pode fazer adendo em contratos que já 
existam.  

 Existe dificuldade da Funai com motoristas. Sendo assim, a contratação de frete pode 
viabilizar a entrega de insumos de forma mais rápida. 

 Avisar da necessidade de comunicar a entrada em Terra Indígena para Funai, com 
antecedência, por causa da pandemia. 

Áreas de ação 

 A piscicultura foi avaliada como atividade de médio e longo prazo, por isso os insumos 
para pesca foram divididos em duas categorias: pesca e piscicultura. Pesca se refere a 
compra de materiais. A piscicultura se refere a instalação de tanques, assistência técnica.  

 A aquisição de sementes deve ser feita por meio de compra rápida. Ainda assim, é 
preciso valorizar as redes de sementes, a compra de adubos orgânicos, buscar viveiros 
próximos às Terras Indígenas e valorizar sementes tradicionais, crioulas. 

 Foi sugerida a capacitação e treinamento para trabalhar com hortas e sistemas 
agroflorestais com o objetivo é difundir as práticas agroecológicas. Devido à pandemia, 
foi sugerido que o treinamento possa ser feito online. 

 É importante comprar combustível em postos locais. 

 É fundamental verificar se há necessidade de colocar mais insumos para a atividade de 
avicultura. 

Recursos Financeiros 

 O grupo julgou necessário aporte de maior quantidade de recursos financeiros para a 
execução das atividades em comunidades das regionais. 
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Quadro15: apresentação do grupo “Comunicação” 

Coordenação 

 O trabalho vai ser coordenado por Christian, Lúcio e Edimar junto à instituição âncora 
(aglutinadora).  

 ICV pode ser a aglutinadora, porque já existe um trabalho em andamento, facilitando os 
trâmites burocráticos. 

Propostas 

Articulação 

 A comunicação com as bases é deficiente, muitas aldeias não tem sinal de internet, 
existindo muita demanda para instalação de torres. As associações precisam de ajuda 
logística para lidar com este problema. 

 Quem irá fazer a articulação nas associações de base é a equipe de comunicação. Por isso 
precisa de um planejamento mais detalhado, verificando, inclusive, se há necessidade de 
terceirização dos serviços.  

Aglutinadora 

 Contato com ICV: é necessário fazer reunião de alinhamento e verificar se eles estão 
interessados. 

 Foi questionado se o contrato com o ICV faz parte do PDI 1 ou se está inserido no 2. 

 Grupo considerou que o ICV seria a melhor organização, porque já existe um contrato em 
execução, facilitando os trâmites legais e agilizando a execução das ações.   

Infraestrutura de comunicação 

 A Infraestrutura de comunicação nas aldeias precisa ser discutida com a coordenação, para 
que sejam observados detalhes sobre o assunto. 

Sugestões 

 O grupo alertou que o tema “comunicação” vai ter uma grande demanda posterior ao Plano 
Emergencial, por isso sugeriram a criação de um grupo de trabalho para cada tema. 

 Precisam ter fortalecimento da comunicação. Para isso é preciso trabalhar os jovens em 
suas comunidades.  

 É preciso ter mais uma reunião para detalhar os temas, racionalizar as demandas, 
definindo a estrutura e equipamentos.  

 É preciso fazer reunião para planejar o PDI-2. 

 

Quadro 16: apresentação do grupo “Incêndios Florestais” 

Comentários 

 Incêndio é uma emergência perene. Vai acontecer em outros anos. 

 A Criação de Brigadas Indígenas de Incêndios se torna inviável, em 2020, pois não há 
bombeiros para fazer os treinamentos. 

 É uma construção de intersetorialidade. A forma de manejo de roça e de fogo foi perdida, 
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são necessárias novas tecnologias para lidar com estes eventos e resgatar a forma de 
manejo tradicionais de fogo. 

Propostas 

 Ajudar indígenas que já estão atuando no combate a incêndios de forma indireta ou sem 
equipamentos. 

 Adquirir EPIs, bombas costais, abafadores por meio de compra direta. A Fepoimt irá 
auxiliar na identificação dos lugares críticos para distribuição de equipamentos a 
representantes de povos. 

 Definir planos de prevenção e combate de incêndios, incluindo o uso cultural do uso do 
fogo, implantação de brigadas indígenas, educação ambiental, manejo integrado do fogo, 
brigada para acompanhamento de roças e combate. 

 Fazer diálogo para um planejamento conjunto entre o Programa REM MT e a Funai. REM 
é um lugar de articulação sobre estes temas. Funai tem metodologia de atuação nos 
incêndios florestais, tem que somar os atores para conseguir pensar nisso de forma 
ampla, com conhecimentos tradicionais. 

 Para preparar o combate e prevenção a incêndios em territórios indígenas no Mato 
Grosso, é preciso garantir recursos do REM para o próximo ano. Foi sugerido fazer ao 
menos uma brigada indígena de incêndios como forma de experimentação. 

 

4.9. Plenária final 

Foi aberta a palavra para que os participantes da reunião expressassem comentários finais dos 
pontos abordados na reunião. As principais questões foram resumidas e apresentadas logo 
abaixo. 

Quadro 17: plenária final 

Comentários 

 Ainda há incerteza em relação ao plano e fica difícil decidir o destino dos recursos 
sem todas as informações necessárias, mas é preciso tomar uma decisão rápida 
porque é um caso de emergência..  

 Está bem registrado o que é prioridade, a sugestão é que os grupos continuem a 
trabalhar para ter os valores mais detalhados.  

 É importante fortalecer o contato com as bases. A Fepoimt tem que acompanhar as 
entregas, mas precisa de apoio logístico para este acompanhamento.  

Sugestões de encaminhamentos 

Grupos de trabalho 

 Cada coordenador de grupo deve marcar uma reunião, identificando demandas de 
execução direta. Quando o grupo conseguir elaborar um produto, repassa para todos. 

 Na próxima semana os grupos irão detalhar os valores para avaliação da equipe do 
Programa REM MT. Na semana seguinte será feita uma versão consolidada, com 
intuito de encaminhar as ações. 
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 Buscar meios de comunicação para circular as informações e começar a executar no 
menor prazo possível. 

Comunicação 

 Verificar se tem pessoas que precisam entrar ou sair do grupo de WhatsApp. A 
Fepoimt revisa os contatos das regionais e a coordenação revisa os contatos do 
grupo institucional. 

 Usar o grupo do WhatsApp para divulgar as informações para todos, e começar estas 
reuniões na segunda-feira, dia 05/10/20. 

 Fazer um esforço para manter os grupos se comunicando por WhatsApp. Descobrir 
isual as melhores formas de comunicação e trabalho colaborativo. 

Monitoramento e avaliação 

 Em um mês já será possível fazer uma reunião de governança para  monitoramento e 
apresentar resultados, tratando de assuntos que não foram discutidos nesta oficina. 

 Nas reuniões menores convidar equipe do Funbio para ajudar na construção da 
alternativa de viabilização, ajudar a explicar cada mecanismo e assessorar os grupos 
da melhor maneira possível. 

 

4.10. Encaminhamentos 

Quadro 18: Resumo dos encaminhamentos identificados na plenária final: 

 "Atualização do Grupo de WhatsApp" (verificar quem precisa entrar, quem sai): 
Fepoimt faz filtro de regionais e coordenação faz do grupo institucional 

 Grupos de trabalho detalham o que foi discutido e fazem encaminhamentos* 

 Grupo de WhatsApp: revisar os contatos 

 Avaliação: dentro de um mês 

*Convidar equipe Funbio para participar de reuniões de grupos de trabalho 

4.11. Avaliação da Reunião 

Foi aberta a palavra para que os participantes da reunião expressassem sua avaliação da 
reunião. Os principais pontos abordados estão no quadro a seguir. 

Quadro 19: avaliação da reunião 

 

 É uma construção de muitas visões, estão chegando num acordo, os não indígenas 
devem se tornar mais indígenas não o inverso.  

 Apesar de ser cansativo, chegaram em deliberações, são parceiros e continuam na 
parceria. 

 O grupo tem união e com todos nos sentimos grandes. A formiga nunca anda 
sozinha.  
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 Agora existe uma clara visão de como chegar a realizar estas atividades. Ficou clara 
a necessidade do protagonismo indígena. 

 Muito produtiva a reunião, "aqui estamos, daqui nós iremos" (verso de Taiguara). 

 É um projeto que tem que ser executado com urgência e que todos estão aqui para 
somar. 

 Reunião como bem proveitosa, mesmo enfrentando algumas dificuldades para 
elaborar o plano.  

 Desejo de colocar as ações no chão. Reunião teve bons encaminhamentos e está 
caminhando para a frente.  

 Ninguém tem obrigação de estar neste subprograma, todos estão aqui porque têm 
solidariedade.  

 

Lígia Vendramin agradeceu a presença de todos e encerrou o encontro reforçando o  
empenho de todos, especialmente aos suplentes, que fizeram questão de estar presentes, 
todos os membros, com profunda gratidão e respeito. Disse sentir muito pela dor que têm 
passado e estava com medo de fazer a reunião desta forma online, ainda sem resultados, 
mas terminou a reunião tranquila e satisfeita. Disse que ganharam “um gás” com estas 
decisões e que agora têm um rumo. 
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5. Anexos 

5.1. Lista de Participantes 

Tabela 2: Participantes da IV Reunião de Governança do Programa REM MT (24 e 25/09/20). 

N Nome Instituição Contato 

1 Angelton Arara 
Suplente de Governança da 
região noroeste 

(66) 99255.0214 

2 Amarildo Dibram   

3 Bernd Mitlewski  
Consultoria Internacional do 
REM - Coordenador 

(65) 99650 1313   

4 
Carolina Delgado de 
Carvalho  

Representante da Funai na 
Governança 

  

5 
Cleidson Imaarawyi 
Tapirape 

Regional  Araguaia (66) 984108692 

6 
Crisanto Rudzö 
Tseremey'wá  

Presidente da Fepoimt   

7 Cristian Wari'u Assessoria da Fepoimt  66 996204913 

8 Dante Novaes  Funbio 
dante.novaes@funbio.org.br / 

(16) 992320748 

9 Deroní Mendes ICV deroni.mendes@icv.org.br 

10 
Edivaldo Lourival 
Mampuche  

Povo Manoki- Titular do 
conselho deliberativo da 
Fepoimt.  

66 999354063 

11 Edmar Rodrigues   

12 
Edson Luiz da Silva 
Junior 

Suplente da Funai  edson.junior@funai.gov.br 

13 Eliane Xunakalo  Assessora da Fepoimt  65 999345413 

14 Eliel Jorge Rondon  Povo Terena Professor  
rondoneliel2019@gmail.com 

/ (66)996935284 

15 Eloênia Ararua  Assessoria da Fepoimt  
(66) 992032586 / 

eloenia.ararua.fepoimt@gmai
l.com 

16 Fábio Ipaqueri  
Governança Cerrado e 
Pantanal  

fabioipaq15@gmail.com  

17 Francisca Arara IMC Acre   
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N Nome Instituição Contato 

18 Joanna Ramos  GIZ 
joanna.ramos@giz.de - 65 

9900-0386 

19 
João Ferraz Fernandes 
de Mello 

Funbio   

20 José Vicente Vieira Consultor GOPA jose.vicente.hare@gmail.com 

21 Kaianaku Kamaiura  Fepoimt  
(66) 9 99686904 

kaiana.india@gmail.com 

22 Ligia Nara Vendramin  Sema MT   

23 Lúcio Wa ane Terowa  Secretário/Fepoimt 
https://lucioxavante.wordpres

s.com/o-espirito-xavante/  

24 
Luiz Francisco Tegon de 
Pinho 

Sema-MT - CMCREDD+ 
tegondepinho@sema.mt.gov.

br (65) 981634942  

25 Magaly Medeiros GOPA 
medeirosmagaly.medeiros@

gopa.de 

26 Marcos Ferreira  Sema MT 65 981 012 008 

27 Marcos Pinheiro Consultor GOPA 
(14) 981299705 / 

acariquara@gmail.com 

28 
Maria Elizandra Lopes 
Torekureuda 

TAKINA 65992055904 

29 Renata Oliveira Costa  Assessora Técnica GIZ  
renata.costa@giz.de / 65 

999518797  

30 Soilo Urupe Chue  
Conselheiro e Assessor da 
Fepoimt.  

65 996465810 

31 Suely da Costa Campos  Sema (CMCR)   

32 Taiguara Alencar  GIZ    

33 Tahugaki Kalapalo   

34 Vanildo Ariabo Quezo  
Assessor Técnico Indígena do 
DSEI- Cuiabá 

 vanildokezo@gmail.com  65 
99697383 

35 Wladimyr Sena Araújo GOPA - REM MT  wladimyr.sena@gopa.de 
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5.2. Chat do primeiro dia 

12:16:53  From Marcos (Consultor): ok Eliane.. ficou melhor agora? 

12:28:14  From Marcos (Consultor): Marcos Pinheio -consultor 

12:28:14  From Hare (consultor)  To  Marcos (Consultor)(privately): Chat ou Bate papo (pra 
quem está em português) 

12:28:20  From Taiguara GIZ: Taiguara Alencar - GIZ  

12:28:22  From REM Cba: Ligia Nara Vendramin - Sema MT 

12:28:29  From iPhone  To  Marcos (Consultor)(privately): magaly medeiros- GOPA 

12:28:30  From Joanna Ramos GIZ: Joanna Ramos - GIZ 

12:28:33  From Kaianaku Kamaiura: Kaianaku Kamaiura - Fepoimt - (66) 9 99686904 

12:28:38  From Hare (consultor): José Vicente Vieira (consultor) jose.vicente.hare@gmail.com 

12:28:42  From Luiz F. T. Pinho: Luiz Francisco Tegon de Pinho - Sema-MT - CMCREDD+ 

12:28:45  From REM Cba: Suely da Costa Campos - Sema (CMCR) 

12:28:47  From Lucio xavante-Secretário/Fepoimt: Lucio Wa ane Terowa a-Secretário/Fepoimt 

12:29:01  From Renata Costa GIZ: Renata Oliveira Costa - Assessora Técnica GIZ - 
renata.costa@giz.de / 65 999518797  

12:29:10  From REM Cba: Wladimyr Sena Araújo (GOPA - REM MT ) 

12:29:13  From Eloenia Ararua (Assessora da Fepoimt): Eloenia Ararua - Assessoria da 
Fepoimt 

12:29:24  From Cleidson condisi araguaia: Cleidson imaarawyi tapirape, regional  Araguaia. 

12:29:41  From Cleidson condisi araguaia: 66984108692 

12:30:45  From Soilo: Soilo Urupe Chue - Conselheiro e Assessor Fepoimt - 65 996465810 

12:30:52  From Vanildo: VANILDO ARIABO QUEO 

12:31:05  From Edivaldo: Edivaldo Lourival Mampuche - Povo Manoki- Titular do conselho 
deliberativo da Fepoimt. 66 999354063 

12:32:44  From Luiz F. T. Pinho: Luiz Francisco Tegon de Pinho - 
tegondepinho@sema.mt.gov.br (65) 981634942 - Sema-MT - CMCREDD+ 

12:33:41  From Vanildo: VANILDO ARIABO QUEZO                                 ASSESSOR 
TECNICO INDIGENA DO DSEI- CUIABA CONTATO vanildokezo@gmail.com  65 
99697383 

12:34:10  From eliane Xunkalo: Eliane Xunakalo 

12:35:00  From Maria: Maria Elizandra Lopes Torekureuda- TAKINA-65992055904 

12:36:45  From Edson Funai: Edson Luiz da Silva Junior - CR Xingu/Funai 

12:36:49  From eliane Xunkalo: Eliane Xunakalo - Assessora da Fepoimt - Tel; 65 999345413 

12:39:22  From Angelton Arara: angelton arara 02166992550214 suplente de gorvenacia da 
região noroeste 

12:40:00  From Carolina Funai: Carolina Delgado de Carvalho - representante da Funai na 
Governança 

12:41:30  From Taiguara GIZ: Caros parceiros, infelizmente terei que me ausentar por um 
tempo, mas voltarei mais tarde. A GIZ segue representada pela Renata. 

12:41:46  From Lucio xavante-Secretário/Fepoimt: ok 

12:43:28  From Marcos (Consultor): ok 



 

 51 

12:54:35  From Cristian Wari'u - Fepoimt: to aqui eleiane 

12:54:42  From Cristian Wari'u - Fepoimt: eliane* 

12:55:20  From Renata Costa GIZ: eu posso ir mais 30 minutos sem problemas 

12:56:56  From Eloenia Ararua (Assessora da Fepoimt): Por mim paramos agora, e tocamos a 
tarde ja com as apresentações, pois é importante ter a participação de todos e todas 

12:57:25  From Eloenia Ararua (Assessora da Fepoimt): Com a apresentação do Plano que 
digo 

12:59:06  From Eloenia Ararua (Assessora da Fepoimt): Blz. Bom almoço a todas e todos 

12:59:16  From Cristian Wari'u - Fepoimt: passa o host que eu deixo tocando 

13:00:02  From Hare (consultor)  To  Marcos (Consultor)(privately): Lembra de parara. 
Gravação! 

14:44:15  From Cristian Wari'u - Fepoimt: Cristian Wari'u- Assessoria da Fepoimt - Tel; 66 
996204913 

14:44:15  From Bernd Mitlewski: Bernd Mitlewski - Consultoria Internacional do REM - 
Coordinador 

14:44:16  From João: João Ferraz Fernandes de Mello 

14:44:19  From João: Funbio 

14:44:22  From Dante Novaes Funbio: Dante Novaes - Funbio- dante.novaes@funbio.org.br / 
(16) 992320748 

14:45:33  From Carolina Funai: fun 

14:45:38  From Crisanto Rudzö: Boa tarde a todos e a todas. 

14:45:42  From Carolina Funai: Carol Funai presente 

14:45:52  From Eloenia Ararua (Assessora da Fepoimt): Eoenia Ararua - Assessoria da 
Fepoimt / (66) 992032586 

14:46:03  From Kaianaku Kamaiura: eu to aqui almoçando kkkk 

14:46:27  From Edson Funai: Edson suplente da Carol Funai 
presente....edson.junior@funai.gov.br 

14:46:30  From Galaxy J6+: Fábio Ipaqueri...governança cerrado e 
pantanal....fabioipaq15@gmail.com  

14:46:32  From Eloenia Ararua (Assessora da Fepoimt): E-mail: 
eloenia.ararua.fepoimt@gmail.com 

14:46:57  From Eliane Xunkalo: tá diferente a voz , cristian!! 

14:48:33  From Edson Funai: não ta dando pra ler o doc 

14:49:53  From Luiz F. T. Pinho: Luiz Francisco Tegon de Pinho - Sema-MT 

14:50:57  From Kaianaku Kamaiura: Kaianaku Kamaiura - Fepoimt -  6 9 99686904 - 
Kaiana.india@gmail.com 

14:51:26  From Soilo - Conselheiro e Assessor Fepoimt: Soilo Urupe Chue - Conselheiro e 
Assessor da Fepoimt. 65 996465810 

14:52:02  From Renata Costa GIZ: Marcos, é preciso assinar aqui no chat a cada período? 

14:52:16  From Marcos (Consultor): não, só uma vez no dia 

14:52:25  From Renata Costa GIZ: certo, muito grata! 

14:54:41  From Fran Arara: nāo to ouvindo  nada 
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14:55:58  From Crisanto Rudzö: Crisanto Rudzö Tseremey'wá/Xavante - Presidente da 
Fepoimt, titular membro de governança do Subprograma Território Indígena do 
REM/MT. 

15:16:11  From Deroni Mendes (ICV): Oi Pessoal. Boa tarde. Desculpem o atraso. 

15:18:38  From Dante Novaes Funbio: Como serão as inscrições para perguntas?? 

15:19:57  From Marcos (Consultor): iremos abrir depois da apresentação? 

15:20:25  From Dante Novaes Funbio: ok!! 

15:39:14  From eliane Xunkalo: é um esboço 

15:42:18  From Renata Costa GIZ: eu quero me inscrever, Marcos 

15:42:24  From Kaianaku Kamaiura: por gentileza escrevam as perguntas no chat pra gente 
registrar 

15:42:25  From Fran Arara: Eloenia muito bom o tema da segurança alimentar, seguranças 
alimentar e nutricional,  respeitando as realidade de casa regiāo,  fortalecer as hortas 
organicas, fortalecer  os roças, criaçāo de aves e a pisiculturas,  apoio com 
feramentas, mudas, sementes, etc... 

15:44:30  From REM Cba: gostaria de me inscrever 

15:44:49  From Marcos (Consultor): ok 

15:48:32  From Carolina Funai: gostaria de me inscrever tb 

15:50:08  From Crisanto Rudzö: Marcos, me escreve para que eu entro no debate também. 

15:50:50  From Marcos (Consultor): Ok… Na ordem: Renata, Carolina e Crisanto 

15:51:45  From Eloenia Ararua (Assessora da Fepoimt): Coloca a primeira pergunta para mim 
aqui Ligia, fazendo favor, cortou o áudio não consegui ouvir direito.  

15:58:09  From João: Pessoal, vou precisar me ausentar por uma hora mais ou menos mas 
volto a tempo da apresentação. O Dante continuará acompanhando. Desculpe e 
obrigado. 

15:58:52  From Marcos (Consultor): ok João 

16:02:04  From Fran Arara: queria mim escrever 

16:02:15  From Marcos (Consultor): ok Francisca 

16:02:18  From eliane Xunkalo: eu quero inscrever 

16:02:23  From Fran Arara: minha internet ta bem ruim 

16:02:34  From Marcos (Consultor): Ok Eliane 

16:07:53  From eliane Xunkalo: o plano é um direcionamento geral, esse refinamento , esse 
detalhamento é  depois se for aprovado. Pois devemos lembrar que é emergencial 

16:08:49  From eliane Xunkalo: Pois o detalhamento depende da região, do povo. 

16:09:03  From Renata Costa GIZ: sim, Eliane, de acordo 

16:09:05  From Crisanto Rudzö: Marcos, estou inscrito. 

16:09:37  From Crisanto Rudzö: para poder fechar esse bloco de debate. 

16:11:01  From Angelton Arara: gostaria de contribuir com a minha fala 

16:12:16  From Marcos (Consultor): ok Angelton 

16:20:04  From Edson Funai: gostaria de contribuir se Carol permitir... 

16:27:42  From Edivaldo: to só ouvindo e procurando entender ao máximo. mas posso falar 
tbm. Posso Marcos (consultor) 

16:28:30  From Marcos (Consultor): ok Edivaldo 
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16:37:04  From Edivaldo: To aqui angelton 

16:39:37  From Marcos (Consultor): vamos fechar as inscrições deste bloco 

16:42:45  From Marcos (Consultor)  To  Edson Funai(privately): Edson, preciso que vc dê foco 
na sua fala 

16:47:09  From Fran Arara: muito cuidado com entrada de veneno, sementes que pode 
exterminar as nossas sementes tradicional  

16:47:46  From Fran Arara: ja temos conhecimentos precisam so de tecnico para orientalo 

16:48:54  From Fran Arara: tem que fortalecer o que os povos indígenas ja faz, que so precisa 
de apoio e insentivo  

16:56:50  From Eloenia Ararua (Assessora da Fepoimt): Sobre a questão da Agua. Bom eu 
disse não no sentido de esperar pelo governo, mas para dar um puxão de orelha, 
uma cutucada mesmo, fazer a parte que nos cabe também de controle social. Mas se 
tem como colocar tem que colocar, pois a nossa realidade mudou desde primeiro 
momento onde tivemos reunidos fazendo os levantamentos emergências da 
pandemia, pois a queimada veio e escancarou e trouxe mais problemáticas, a chuva 
voltou e aliviou, mas algumas marcar deixada continuam que a chuva não vai 
resolver. Coloco também que temos que pensar longe, um dia esse recurso vai 
acabar o intuito não é de fazer eu acredito o que é de competência de outros órgão, 
mas sim de somar e fortalecer elas, pois já estão bem fragilizadas. Como disse não 
fechamos o Plano ainda, que podem os acrescentar se tiver financiamento é claro. 

17:00:17  From Edson Funai  To  Marcos (Consultor)(privately): Pessoal, já ouviram falar do 
"Sistema de Produção Integrada Alternativa de Alimentos – Sisteminha Embrapa".  
Ele é um primeiro passo imagino, de tão simples, certamente muitos foram 
crescendo depois dele até possuírem grandes psiculturas.  

17:00:35  From Edson Funai: Pessoal, já ouviram falar do "Sistema de Produção Integrada 
Alternativa de Alimentos – Sisteminha Embrapa".  Ele é um primeiro passo imagino, 
de tão simples, certamente muitos foram crescendo depois dele até possuírem 
grandes psiculturas.  

17:00:43  From Edson Funai  To  Marcos (Consultor)(privately): ok marcos 

17:17:27  From Edson Funai: Olha, isso é uma opnião pessoal, me preocupo com as 
iniciativas muito ambiciosas, em todos os ramos profissonais e técnicas aprendidas 
as coisas devem começar do simples para o mais complexo.   

17:19:43  From Edson Funai: O exemplo dos Parecis não é por natureza errado, errado é 
imaginar mas o estágio em que eles chegaram foi alcançado de um dia pro outro. 
Tem muita coisa a ser considerada nisso. 

17:20:29  From Edson Funai: imaginar que* 

17:23:06  From Edson Funai: E há sistemas rentáveis e complexos de várias naturezas, entre 
os quais os socialmente ambientáveis... 

17:23:32  From Edson Funai: ambientais* 

17:24:27  From Edson Funai: também 

17:34:48  From Angelton Arara: posso falar 

17:37:49  From Edson Funai: posso 

17:38:14  From Crisanto Rudzö: Me escrever para debate. 

17:38:20  From Cleidson condisi araguaia: eu  

17:38:40  From Marcos (Consultor): ok Crisanto e Cleidson 

17:41:49  From eliane Xunkalo: Mas Edson ta no plano os insumos inclui geradores 
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17:42:42  From Carolina Delgado de Carvalho: me inscrevo 

17:43:32  From Marcos (Consultor): ok Carolina 

17:43:36  From eliane Xunkalo: vou colocar no grupo os locais que já tem as uapis, e as fotos. 

17:46:23  From Edson Funai: Certo, e esses geradores servirão por muito tempo... 

17:47:33  From Edson Funai: Focar na estrutura e nos equipamentos em área é necessário, se 
o programa tiver potencial de realizar isso é muito bom mesmo...  

17:50:51  From REM Cba  To  Marcos (Consultor)(privately): Marcos, acho bom estender uns 
30 min hj  

17:51:18  From Marcos (Consultor)  To  REM Cba(privately): claro 

17:54:35  From eliane Xunkalo: Edson, o plano ta no grupo, seria muito legal, você ler. pois a 
uapi é equipar mínimo para que os nossos parentes tenha um tratamento 

17:56:27  From Edson Funai: Ok. 

17:58:25  From Renata Costa GIZ: me inscrevo, Marcos 

17:58:43  From Marcos (Consultor): ok Renata 

18:00:02  From Edivaldo: Bom pessoal, vou ter que sair nesse momento. Amanhã estarei aqui 
novamente 

18:02:05  From Edson Funai: Em algumas situações existe muita revolta em relação às 
barreiras, porque se trata de um tolhimento da liberdade de ir e vir, e isso algumas 
comunidades não aceitam.  

18:02:15  From Edson Funai: Enfim... os jovens 

18:03:11  From Edson Funai: É complicado para a gente bater de frente com os jovens... que 
no caso da cultura indígenas inclui homens de mais de 30 anos  

18:03:54  From Edson Funai: Mas há situações que a Funai poderia ser mais eficiente com 
certeza 

18:04:00  From Edson Funai: Funai e Disei 

18:06:37  From eliane Xunkalo: travou 

18:06:47  From Soilo - Conselheiro e Assessor Fepoimt: Muitas lideranças estão conseguindo 
a partir de uma organização interna. Dialogar com os jovens.  

18:08:12  From REM Cba  To  Marcos (Consultor)(privately): me inscrevo 

18:08:19  From Marcos (Consultor)  To  REM Cba(privately): ok 

18:08:52  From Edson Funai: Enfim... os jovens hoje tem até o incentivo das lideranças para 
questionar os não-indígenas... e isso é muito bom,  é uma questão de identidade, de 
reflexão crítica etc., mas em casos excepcionais como esse a coisa se complica 
sabe. 

18:11:21  From eliane Xunkalo: teve capacitação 

18:14:23  From Eliane Xunakalo: Cuiabá/MT 

18:14:44  From Luiz F. T. Pinho: cuiaba-MT 

18:14:59  From REM Cba  To  Marcos (Consultor)(privately): simmm 

18:15:09  From REM Cba: simm 

18:33:18  From Marcos (Consultor)  To  Lucio xavante-Secretário/Fepoimt(privately): ok Lucio, 
vc se inscreveu né? 

18:35:59  From Fábio: seria interessante o Marcos que apresentou o slaid,  deichasse para o 
grupo esse brilhante trabalho técnico do que é fogo, queimada, incêndio e foco de 
calor....muito bom o material... 
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18:36:33  From Fábio: via e-mail  

18:36:51  From Marcos (Consultor): Fábio, vamos disponibilizar nos grupos, ele irá enviar 

18:37:16  From Fábio: agradecido  

18:37:49  From Amarildo Dibram: Isso Marcão, envie no grupo pra nós... 

18:40:05  From Lucio xavante-Secretário/Fepoimt: me escrevo marcos 

18:40:10  From Lucio xavante-Secretário/Fepoimt: ok 

18:40:15  From Marcos (Consultor): ok Lucio 

18:42:09  From Carolina Delgado de Carvalho: me inscrevo também, por favor, Marcos 

18:45:03  From REM Cba: tenho uma informação adicional 

18:45:06  From JV Hare: Link para baixar a apresentação do Marcos: 

https://drive.google.com/file/d/1moxvPyWvaFmvAmgvIIX6rWCEaN6pmnaK/view?usp=sharing 

18:45:33  From REM Cba: cada brigada custa em torno de R$200.000,00 

18:46:19  From REM Cba: incluso apoio c veículos, presença de bombeiros e EPI's  

18:49:44  From Eliane Xunakalo: É necessário mobilizar para ter plano um manejo do fogo. 
pois as consequências são imensas 

18:49:57  From Eliane Xunakalo: plano para os povos indígenas  

18:50:32  From Luiz F. T. Pinho: Por gentileza, nos encaminhe o documento dos insumos do 
plano emergencial. tegondepinho@sema.mt.gov.br (Luiz Francisco )  

18:50:45  From Fran Arara: essa quastāo das queimadas inlicitas, como Crisanto falou, 
depende planos de comando e controle, envolver a saciedade, educaçāo  ambiental 
é fundamental, as fersmentas tecnologicas,  pensar economia de baixas emissāo 
sem desmatar. pensar uso da floresta de forma organizada tudo isso os Povos 
Indígenas ja faz. 

18:51:58  From Renata Costa GIZ: Reforçando esse ponto de discussão do financiamento das 
brigadas indígenas contra incêndios florestais, isso faz parte de um eixo que foi 
integralmente priorizado na oficina de priorização da governança. De fato, não foi 
destinado recursos no primeiro PDI, é importante revisar essa decisão o quanto 
antes possível. 

18:52:14  From Fran Arara: para os indígenas é o apoio aos brigadistas  

18:52:23  From Eliane Xunakalo: agora é medidas para as consequências  

18:52:46  From Eliane Xunakalo: Mas é necessário tbm planejar pensar em 2021 

18:53:04  From Eliane Xunakalo: pois há seca . 

18:53:38  From Marcos (Consultor): vamos fechar as inscrições ok? temos o direito a fala da 
Carolina, Edmar e Lígia (para fechar o bloco) 

18:53:43  From Fran Arara: sim pensar medio e longo prazo 

18:54:51  From Soilo - Conselheiro e Assessor Fepoimt: Ok pessoal , vou sair amanhã 
estaremos aqui de novo.  

18:56:10  From Dante Funbio: Amig@s tbm preciso me ausentar. até amanha!! 

18:58:03  From Amarildo Dibram: Vou sair, pq vou entrar em outra reunião com diretorias da 
ATIX... uma boa noite... 

19:01:48  From Deroni Mendes (ICV): Pessoal. vou precisar  ir.  Nos encontramos amanhã. 

19:01:55  From Deroni Mendes (ICV):  Um grande abraço 

19:09:51  From Eliane Xunakalo: nossa, o número das brigadas é insuficiente  

19:09:59  From Eliane Xunakalo: 😱 
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19:10:09  From Carolina Delgado de Carvalho: muito 

19:11:48  From Eliane Xunakalo: gente, grata, Estamos  horas é todo mundo  aqui  juntos 
dialogando 

19:12:12  From Carolina Delgado de Carvalho: Eu encaminhei um livro publicado pela Funai 
em PDF sobre Prevenção e Monitoramento de Incêndios Florestais em TIs no grupo 
de zap da governança 

19:16:38  From Eliane Xunakalo: É triste a situação  do povos indígenas  , especialmente do 
pantanal.  

19:19:24  From Carolina Delgado de Carvalho: Vou querer um desses, Marcão! 

19:19:27  From Carolina Delgado de Carvalho::) 

19:19:44  From Renata Costa GIZ: também quero e autografado! 

19:20:12  From Carolina Delgado de Carvalho: Maravilha! Colocar a Funai e a Fepoimt mais 
próxima dessa articulação e bora pra frente! 

19:23:32  From Fábio: Boa noite 

19:23:36  From Eliane Xunakalo: bom descanso  

19:24:07  From Eloenia Ararua (Assessora da Fepoimt): Boa noite, bom descanso pessoal 

19:24:13  From Maria: Boa noite  

19:24:13  From Eloenia Ararua (Assessora da Fepoimt): Ate amanha 

19:24:14  From João: BOm descanso 

19:24:25  From Eloenia Ararua (Assessora da Fepoimt): Falou Marcos 
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5.3. Chat do segundo dia 

10:19:41  From Lucio Xavante-Secretário/Fepoimt : Lucio xavante-Scretário/Fepoimt 

10:21:09  From Fábio : Fábio Ipaqueri/Governança Cerrado e Pantanal  

10:21:23  From Luiz F. T. Pinho : LUIZ FRANCISCO TEGON DE PINHO - Sema-MT  

10:21:34  From Renata Costa : bom dia, pessoal! desculpem o atraso! 

10:22:19  From Eloenia Ararua - Assessora Fepoimt : Bom dia. Eloenia Ararua - Assessoria da 
Fepoimt 

10:22:23  From Renata Costa : Renata Oliveira Costa - Assessora Técnica GIZ Brasil - 
renata.costa@giz.de / 65 999518797  

10:23:12  From Bernd Mitlewski : Bernd Mitlewski - Consultoria International do REM - 
Coordenador 

10:23:38  From Crisanto Rudzö : Crisanto Rudzö Tseremey'wá - Presidente da Fepoimt. 

10:24:12  From Lucio Xavante-Secretário/Fepoimt : Quero ler uma poesia... 

10:24:59  From Carolina Funai : Carolina Delgado de Carvalho - Funai - CR Cuiabá 

10:29:12  From Joanna Ramos GIZ : Joanna Ramos - Assessora Técnica Junior - GIZ - 
joanna.ramos@giz.de - 65 9900-0386 

10:30:09  From João : Parabéns, Lucio! 

10:30:09  From Carolina Funai : Wedi uptabi Lúcio!!!! 

10:30:13  From Joanna Ramos GIZ : Parabéns Lucio !! 

10:30:18  From Carolina Funai : Hepãri! 

10:30:29  From Suely Costa (Sema/MT) : Parabéns Lucio 

10:30:54  From Renata Costa : bota a poesia aqui no chat pra gente, cunhado! 

10:30:56  From Lucio Xavante-Secretário/Fepoimt : https://lucioxavante.wordpress.com/o-
espirito-xavante/  

10:32:11  From Wladimyr Sena : Wladimyr Sena Araújo - (GOPA - REM MT) 

10:32:15  From Lucio Xavante-Secretário/Fepoimt : O espirito xavante 

A Mensagem do grande Espírito Xavante 

 

Quando os sons do maracá invadem a floresta 

Começa a festa do wai’a (Ritual Sagrado). 

Quando os pés tocarei os chão 

A dança começa 

Recebo a minha força, energia, ciência e o conhecimento. 

Dos meus antepassados (Anciões) 

lado a lado 

Como uma rocha. 

Tive uma visão do paraíso do mundo indígena, 

Luz, paz, harmonia, alegria e amor com a natureza. 

Reconheci a minha origem deste mundo 

Sou do povo xavante “ A’uwe Uptabi” índio autêntico 

O índio também é o futuro e 

eles são formadores dos povos Brasileiros, 
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verdes e amarelos. 

Sou Brasileiro de verdade. 

 

Lucio Xavante 

Lider e Mensageiro xavante 

10:32:16  From Suely Costa (Sema/MT) : Suely da Costa Campos (Sema / CMCR+) 

10:32:27  From Wladimyr Sena : wladimyr.sena@gopa.de 

10:32:52  From Marcos Ferreira - Sema-MT : Marcos Ferreira - Sema MT 65 981 012 008 

10:32:55  From Fran Arara : Francisca Arara/ IMC Acre 

10:34:47  From Magaly : magaly medeiros/ gopa 

10:34:59  From Edivaldo : Edivaldo Lourival Mampuche - Povo Manoki - Titular do conselho 
deliberativo da Fepoimt 66 999354063 

10:35:03  From Kaianaku Kamaiura : Kaianaku Kamaiura - Fepoimt - 66 9 99686904 
kaiana.india@gmail.com 

10:35:05  From Magaly : magalymedeiros@gopa.de 

10:36:38  From Eliel rondon : Eliel Jorge Rondon - povo terena professor - 
rondoneliel2019@gmail.com / (66)996935284 

10:37:00  From Maria : Maria Elizandra Lopes Torekureuda  

10:37:37  From Maria : representante da TAKINA  

10:51:37  From Deroni Mendes (ICV) : A gente entende perfeitamente, né @eliane e Renata 

10:51:49  From Angelton Arara : bom dia poderia mandar esse material para nos 

10:51:53  From Fran Arara : isso é de quem tem filhos entendemos 

10:52:04  From Renata Costa (GIZ) : A gente entende, Eliane!!!! E viva as casas vivas!!!! 

10:52:26  From Wladimyr Sena : vdd 

10:55:53  From eliane Xunkalo : é como entendo, aqui tem 03 filhotes, haja energia!! 

10:56:21  From Wladimyr Sena : Mas são nossa vida né? 

10:56:29  From Angelton Arara : dante manda para nos esse material para todos por email  e 
manda seu contato pra termmosalgumas duvias entra em contato com voce 

10:57:56  From dante.novaes : Vamos mandar Angelton! 

10:58:03  From dante.novaes : Bom dia pessoal! 

10:58:17  From Angelton Arara : dante esse e meu email; angeltonsilvaarara@gmail.com 

10:58:32  From dante.novaes : ok! 

11:04:30  From Fran Arara : aquisiçāo de compra de pesca, combustivel etc... 

11:04:51  From Fran Arara : kitsis de pesca  

11:05:08  From Renata Costa (GIZ) : equipamentos de pesca e de plantio, por exemplo seriam 
por execução direta? 

11:05:42  From João : Acho mais ágil. 

11:06:44  From João : é importante termos em mente que há mecanismos que permitem 
agilizar o uso dos recursos (compras e contratações locais, contratação de 
autônomo)( 

11:08:42  From Fran Arara : as associações indígenas tem quer tar com CNPJ, em dias e as 5 
certidoes em dias, infelizmente nāo podemos furgi  

11:09:26  From Crisanto Rudzö : Marcos, me inscreva para debate. 
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11:10:26  From eliane Xunkalo : Fran, tem associações na regional dele que atende esses 
requisitos, umas 15 associações em dias  

11:11:21  From eliane Xunkalo : me inscrevo também. 

11:11:44  From Marcos (Consultor) : ok… inscritos Crisanto, Maria e Eliane 

11:12:06  From Deroni Mendes (ICV) : Gostaria de me inscrever 

11:12:49  From Fran Arara : mim escrevo 

11:13:45  From Marcos (Consultor) : ok Francisca 

11:15:25  From Eliel rondon : pessoal to com problema de internet to so vendo o povo e não 
ouço 

11:15:28  From Eliel rondon : nada 

11:15:30  From Amarildo Dibram : me inscrevo 

11:17:05  From Carolina Funai : tenho uma pergunta 

11:19:02  From eliane Xunkalo : baixo 

11:19:07  From Lucio Xavante-Secretário/Fepoimt : continua baixo a voz dela 

11:25:03  From Eliel rondon : eu também quero perguntar sobre aglutinador 

11:26:22  From Marcos (Consultor) : ok Eliel 

11:41:27  From eliane Xunkalo : é muito tempo para a emergência , 3 meses a 6 meses!! 

11:41:49  From João : três meses para contratar e 6 meses de execução. 

11:45:19  From Edivaldo : Plano emergencial para 3 meses??? É muito tempo. Demorou muito 
para chegarmos aqui, agora a execução vai ser mais uma batalha! As roças não será 
plantada este mês para que tenhamos alimentos futuros, mesmo nesse tempo de 
pandemia. Falei ontem, precisamos desburocratizar para que fato devemos ter 
acesso 

11:46:08  From João : por isso é importante pensar nas diferentes formas de execução.  

11:48:44  From Maria : concordo contigo Eliane 

11:50:56  From Soilo - Conselheiro e Assessor Fepoimt : Me increvo 

11:51:08  From Soilo - Conselheiro e Assessor Fepoimt : Inscrevo 

11:51:14  From Marcos (Consultor) : ok Soilo 

11:52:39  From eliane Xunkalo : desculpem 

11:54:10  From Wladimyr Sena : João e Dante. Se uma instituição indígena não atender a 
todos os requisitos, mas for excelente articuladora e tiver ações em sua região, é 
possível ela ser aglutinadora junto com outra que atenda os requisitos? 

11:54:20  From Eliel rondon : parabéns eliane vc disse a realidade to com tigo  

11:58:01  From eliane Xunkalo : é a opção pelo que entendi, é execução direta, pois a 
indiretamente demora. 

11:58:19  From João : Isso memso, Fran! 

11:58:20  From Magaly Medeiros : João e Dante: teria como fazer relação do que constaria na 
compra direta? Acho que kit de ferramentas, insumos (sementes) entre outros do 
roçado essa modalidade resolve.  

11:58:38  From Magaly Medeiros : E deixar claro quanto tempo leva a execução direta? 

11:58:42  From Edson ASIXNOR : EU  também  concordo com  a colocação da Eliane  este 
projeto já fez dois anos  tem que sai do papel.  
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12:09:39  From eliane Xunkalo : todo o arranjo, é complicado.  No fim,  a opção é a 
coordenação/governo e o funbio executar, pois a indireta que atende os nossos 
anseios de protagonismo.  

12:10:29  From Fran Arara : gente estamos falando do apoio emergencial que é urgente. fazer 
as compras diretos para as coisas chegar logo nas T.I. Claro que aglutinadora tem 
que ser agia tambem. 

12:12:16  From eliane Xunkalo : fran, a gente ta discutido, isso a muito tempo, poderia sim ser 
indiretamente, ser não fossem essa questão ,que barra. É isso... 

12:12:24  From Renata Costa (GIZ) : Marcos, ainda há tempo para me inscrever? 

12:12:53  From Marcos (Consultor) : sim 

12:13:25  From eliane Xunkalo : Dante, não foi bem isso não 

12:13:28  From Crisanto Rudzö : Marcos me permite um segundo comentário da fala do 
Dante. e esclarecer sobre a minha fala. 

12:13:48  From Wladimyr Sena : Perguntei se uma instituição indígena pode ser aglutinadora 
junto com outra Dante. Porque muitas vezes ela pode ter pendências, m,as pode ser 
ótima 

12:14:18  From Wladimyr Sena : OU seja, estar junto com outra aglutinadora 

12:14:34  From eliane Xunkalo : o problema das cestas, as demandas foram entregue no 
tempo, mais articulações tbm, demorou uns meses até chegar finalmente na base. 

12:15:13  From Ligia REM : Oi Wladimir, sim, pode! Organização indígena pode ser 
aglutinadora, inclusive. 

12:15:45  From Ligia REM : me inscrevo 

12:15:59  From Wladimyr Sena : Grato pelo esclarecimento Lígia. 

12:16:11  From Ligia REM : me inscrevo, marcos 

12:17:25  From eliane Xunkalo : soilo quer falar 

12:17:49  From Marcos (Consultor) : sim, Eliane, ele está inscrito no próximo bloco 

12:18:45  From Angelton Arara : desculpa de ter saio tinha dado um probleminha aqui 

12:24:35  From Eliel rondon : comtemplado nas dalas do crisanto e do dante 

12:24:46  From Eliel rondon : falas 

12:24:53  From Eliel rondon : quis dizer 

12:27:09  From eliane Xunkalo : pra isso que importante associações carol 

12:31:33  From eliane Xunkalo : acho importante colocar todos os as condições exigidas para 
entidades ,não é so isso carol 

12:44:11  From Carolina Funai : O que é GOPA? 

12:47:27  From Deroni Mendes (ICV) : O ICV também está a disposição para contribuir naquilo 
que for necessário e tivermos expertise. 

13:03:30  From Carolina Funai : até mais! 

13:03:39  From Magaly Medeiros : até! 

13:03:51  From Renata Costa (GIZ) : Confiança no processo!!!! 

Grata pela fala, Lígia! 

14:45:23  From Magaly Medeiros : Magaly medeirosmagaly.medeiros@gopa.de 

14:45:50  From Deroni Mendes (ICV) : Deroní Mendes- ICV-deroni.mendes@icv.org.br 

14:46:12  From Renata Costa (GIZ) : to sentindo falta da maior parte dos membros indígenas 
da governança 
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14:47:27  From Eliel rondon : vão compartilhando no chat que vou acompanhando 

14:49:12  From Taiguara GIZ : Quase sete meses 

 

Tem quase sete meses... 

Tem tanto tempo já... 

Que quase nem me lembro... 

Que quase me esqueço como era... 

Já parece tão longe... 

Aquele tempo... 

Que não tinha nada demais... 

 

Apenas andava tranquilo... 

Apenas podia dar um abraço... 

Mesmo num desconhecido... 

Em que podia apenas respirar... 

Ou até espirrar... 

E isso não era nada demais... 

Me lembrarei desse tempo? 

 

Hoje parece perdido no tempo... 

Hoje o andar não é mais normal... 

Abraçar, beijar, menos ainda... 

Até o respirar não é mais natural... 

Hoje o normal é o virtual... 

Hoje o certo é o longe... 

Me esquecerei um dia desse tempo?  

 

Na verdade, não sei... 

Quase sete meses é tempo demais... 

Na verdade, só sei que lembrarei 

De quem está comigo... 

De quem me deu a mão... 

Mesmo que virtual... 

De quem caminhou comigo... 

Mesmo numa rede invisível... 

Lembrarei e assim caminharei... 

 

Taiguara Alencar 

14:51:29  From Ipaqueri : Fábio Ipaqueri  

14:57:03  From Renata Costa (GIZ) : marcos, a ligia saiu da reunião 

14:57:19  From Renata Costa (GIZ) : acho que ela pensou que iriamos esperar fora da reunião 
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14:58:04  From Deroni Mendes (ICV) : Pessoal, Muito importante essa conversa. Mas 
infelizmente,  vou precisar  sair em 5 minutos para uma outra reunião. Retorno as  
15h00. 

15:02:46  From Magaly Medeiros : me inscrevo 

15:05:05  From Deroni Mendes (ICV) : Pessoal, boa conversa. Até as 15h00 

15:06:01  From Joanna Ramos GIZ : gostaria de me inscrever também 

15:09:25  From Carolina De : meu zoom nao está abrindo no computador. sabem me dar uma 
dica do que poderia ser? 

15:09:35  From Ligia REM : me isncrevo 

15:09:36  From Carolina De : meu cel está acabando a bateria 

15:10:25  From dante.novaes : não sei Carol...o meu tive que baixa o aplicativo 

15:10:29  From dante.novaes : só consegui assim 

15:12:43  From dante.novaes : Fepoimt tb tem 4,2 MM garantidos pra continuidade do projeto 

15:12:58  From Magaly Medeiros : exato. 

15:16:35  From dante.novaes : me inscrevo 

15:17:24  From Carolina De : quero falar 

15:17:25  From Wladimyr Sena : motosserra também? 

15:18:40  From dante.novaes : a gente pode fazer uma planilha e enviar via zap zap 

15:18:47  From dante.novaes : uma planilha padrão 

15:21:21  From dante.novaes : ou um app =) 

15:21:26  From Fran Arara : estudo do espaços pra fazer os tanquis,  

15:22:02  From Fran Arara : ou açudis, a raçāo o govermo so apoio 6 meses 

15:22:24  From dante.novaes : Chica, precisou de outorga pra fazer os tanques??? 

15:22:24  From Carolina De : piscicultura nao pode ser execução direta 

15:23:03  From Carolina De : me preocupa muito essa questão de como esses materiais 
chegarão na aldeia. 

15:23:04  From João : exatamente 

15:23:34  From Carolina De : a Funai tem apoiado no transporte de cestas de alimentos. 

15:23:48  From Fran Arara : quero falar 

15:23:57  From Carolina De : toda a entreda em TIs necessita de autorização da Funai. 

15:24:51  From Wladimyr Sena : Observei que falta assistência técnica. Ou detalhamento se 
está associada a atores indígenas com Agentes Agroflorestais 

15:24:54  From Carolina De : Ainda mais nesse momento. Não podemos ser vetores de 
entrada do vírus nas aldeias. Deve haver higienização de tudo 

15:25:09  From Carolina De : além disso novembro começam as chuvas. 

15:25:30  From Carolina De : vai ficando mais difícil entrar de caminhões nas aldeias 

15:25:37  From Wladimyr Sena : Ou se está alinhado a Etnozoneamentos, Planos de Gestão 
ou outros instrumentos ligados ao Etnodesenvolvimento 

15:25:48  From Fran Arara : sim obedecer a orientáçāo da saude 

15:26:36  From Carolina De : creio que mudas para quintais agrofloreatais e algumas 
sementes podem ser direta 

15:26:46  From Carolina De : concordo 

15:26:53  From dante.novaes : equipamentos também, né Carol? 
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15:26:57  From dante.novaes : ou não? 

15:27:07  From Wladimyr Sena : perfeito 

15:27:09  From Renata Costa (GIZ) : concordo também 

15:27:16  From Carolina De : ferramentas e anzol e linha de pesca sim . ppde ser direto 

15:27:21  From Renata Costa (GIZ) : precisa de uma diferenciação por região também 

15:27:23  From Fran Arara : sim o sistema agroflrestal sim 

15:27:31  From Carolina De : fico pensando nas prestaçoes de conta tb 

15:27:34  From Renata Costa (GIZ) : quais são as que já estão mais preparados 

15:33:28  From Carolina De : não entendi, Renata. 

15:35:54  From dante.novaes : concordo...saúde é questão de estado 

15:36:15  From dante.novaes : (principalmente) 

15:36:41  From Renata Costa (GIZ) : concordo com Francisca! 

15:40:02  From Carolina Delgado de Carvalho : Concordo contigo, Francisca, que o ideal seria 
pressionar os órgãos públicos. Mas não há pessoal suficiente para isso  

15:41:20  From Carolina Delgado de Carvalho : Barreiras e incêndios estão juntos? 

15:41:51  From Luiz F. T. Pinho : Luiz Francisco - na saúde 

15:45:41  From Renata Costa (GIZ) : Marcos, vc pode repetir aqui no chat os grupos e 
pessoas, por favor?! 

15:46:11  From JV Hare : Comunicação: Magaly 

15:46:25  From JV Hare : Segurança Alimentar: Wladimyr e Francisca 

15:46:37  From JV Hare : Saúde: Lígia 

15:46:48  From JV Hare : Incêndios: Marcão 

15:47:19  From Fran Arara : nesse momento tem que se juntarem SESAI, Funai, Ministerio 
publico, prefeituras sociedade todo mundo tem que se ajuntar e ajudar,  

15:50:54  From João : Já temos um universo de valor que seria disponibilizado pelo REM? 

15:51:16  From João : *de quanto 

15:57:29  From JV Hare : “O ritmo supera a força" 

15:58:31  From Fran Arara : cade os txais, essa conversa é so com nos primeiro? 

15:59:15  From Marcos (Consultor) : Francisca estão numa sala separada 

15:59:19  From Renata Costa (GIZ) : os txais estão conversando entre eles, Francisca. A 
Eliane pediu um tempinho só entre eles 

15:59:36  From Fran Arara : ok otimo 

16:01:32  From dante.novaes : gente vou me ausentar rapidinho 

16:06:28  From Ligia REM : Joao, temos o recurso do edital q poderia ser utilizado, depende 
da governança deliberar 

16:15:35  From Marcos (Consultor) : 1. Saúde 2. Segurança alimentar 3. Comunicação 4. 
Incêndios florestais 

16:16:12  From Eliel rondon : não consegui 

16:16:28  From Eliel rondon : mais eu segurança alimentar 

16:16:33  From 4- Kaianaku Kamaiura : escreve no chat eliel 

16:17:09  From 3. Magaly Medeiros : Eliel é no 2 

16:18:29  From Maria : Eu quero ficar 1 
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16:24:44  From Taiguara GIZ : me ponha no 1 por favor Hare 

17:46:29  From Carolina Delgado de Carvalho : Pessoal, entrem nesse site! 

17:46:58  From Carolina Delgado de Carvalho : Tem as operações do IBAMA dos incêndios 
florestais. Tem uma animação de como pegou fogo nas Terras  Indígenas 

17:47:00  From Carolina Delgado de Carvalho : 
http://queimadas.dgi.inpe.br/queimadas/ciman/operacao/75 

17:48:22  From Carolina Delgado de Carvalho : Essa é na TI Baía dos Guató, mais 
especificamente. 

17:58:46  From  1 Ligia REM : me inscrevo 

18:02:56  From Carolina Delgado de Carvalho : está certíssimo de prever o frete 

18:03:37  From Wladimyr Sena : Isso foi bem reforçado 

18:04:05  From Carolina Delgado de Carvalho : que bom Wladimir 

18:04:55  From Wladimyr Sena : Legal Angelton 

18:24:16  From  1 Ligia REM : me inscrevo 

18:25:54  From 1 eliane Xunkalo : Para execução todo plano precisa detalhamento, pois o 
plano era é geral. realmente deve haver grupos de trabalhos . 

18:27:05  From 4 Crisanto Rudzö : Marcos, Quero me manifestar. 

18:33:33  From  1 Ligia REM : Crisanto, acho que esse GT de comunicação pode pesquisar 
sobre essa tecnologia q ajude de forma permanente as comunidades. vai ser preciso 
conversar com algum especialista da área. Estou junto para organizar essa conversa 
e trabalharmos uma solução 

18:34:21  From Fran Arara : muito bom ligia 

18:34:39  From 4 Crisanto Rudzö : Ligia, é isso mesmo estamos junto. 

18:35:54  From  1 Ligia REM : ahhh e so p destacar, esse $ q vamos usar já vai sair do PDI2. 
Vai sobrar p o futuro o PDI 3 

18:36:05  From 3 Joanna Ramos GIZ 3 : Me disponho a ajudar o GT de comunicação no for 
preciso! Precisaremos de bastante dialogo e planejamento 

18:42:45  From Fran Arara : quero falar 

18:44:20  From 1 eliane Xunkalo : posso falar. 

18:53:09  From Marcos (Consultor)  To  1 Renata Costa (GIZ)(privately) : só no pãozinho de 
queijo né? 

18:53:24  From 1 Renata Costa (GIZ)  To  Marcos (Consultor)(privately) : sim... to esgotada 
já... 

18:53:30  From 1 Renata Costa (GIZ)  To  Marcos (Consultor)(privately) : imagino vcs... 

18:54:04  From 1 Renata Costa (GIZ)  To  Marcos (Consultor)(privately) : sempre é assim. as 
reuniões são muito intensas 

19:03:32  From Wladimyr Sena : Seria importante marcar a próxima reunião com cada grupo, 
de forma urgente 

19:03:45  From 1 eliane Xunkalo : barreiras sanitárias ,precisar diminuir o valor 

19:04:12  From 1 eliane Xunkalo :  e o valor ser alocado para segurança alimentar 

19:04:17  From Wladimyr Sena : Fazer um calendário de reuniões com os grupos para a 
semana que vem 

19:05:49  From Fran Arara : sim vamos marcar Wladi e demais para nos avancar nos grupos  

19:06:07  From magaly medeiros : é uma reunião geral 
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19:06:42  From Wladimyr Sena : Penso que o detalhamento já deve começar a partir da 
semana que vem 

19:07:09  From Wladimyr Sena : Quando ocorrer a reunião geral já teremos maior segurança 
de valores 

19:07:28  From Fran Arara : isso para detalhar, tem que fazer logo 

19:08:36  From dante.novaes 1 : quero me inscrever 

19:08:38  From 1 eliane Xunkalo : eu também estou inscrita já algum tempo!! 

19:08:52  From Fran Arara : pessoal precisamos trabalhar logo os detalhamentos  

19:11:19  From 1 Renata Costa (GIZ) : posso me inscrever, marcos? 

19:11:32  From Marcos (Consultor) : sim, renata... 

19:12:41  From Fran Arara : pessoal um meses nu ta muito longe podia ser da aqui 15 dias as 
coisas tem urgencia meu pensamento 

19:13:23  From Carolina Delgado de Carvalho : eu topo participar. Acho que aquela proposta 
da reunião do Comitê Técnico não estava quase fechada. Faltava adaptar melhor ao 
Subprograma Territórios Indígenas 

19:14:54  From dante.novaes 1 : bora!! 

19:15:52  From 4 Crisanto Rudzö : Marcos, quero falar. 

19:16:09  From 1 Renata Costa (GIZ) : dante, também gostaria de contribuir com essa parte 
das chamadas 

19:16:17  From Fran Arara : extrategico Ligia 

19:17:44  From Carolina Delgado de Carvalho : se quiserem apoio de outras Coordenações 
Regionais da Funai eu posso ajudar nesse contato virtual tb 

19:18:40  From Fran Arara : Marcos pinheiro vc pode escrever os encaminhamentos da 
reuniāo no grupo? 

19:22:23  From 1 eliane Xunkalo : ok 

19:22:36  From 1 Renata Costa (GIZ) : certo! 

19:24:23  From JV Hare : Ok vou te enviar! 

19:24:33  From magaly medeiros : seria importante ter uma data indicativa do nosso encontro. 
será que daqui há um mês não é longo? 

19:24:34  From Eloenia Ararua - Assessora FEPOIM : Gostaria que colocasse o meu também 
na Segurança alimentar também se for possível  

19:24:58  From Fran Arara : um mes acho longem demais 

19:25:11  From 1 Renata Costa (GIZ) : também acho que um mês é muito tempo 

19:25:20  From 1 Renata Costa (GIZ) : pode ser na semana posterior 

19:25:27  From 1 Renata Costa (GIZ) : ? 

19:25:29  From Fran Arara : eu tambem acho muito tempo 

19:25:57  From Fran Arara : se tiver as reunioes operacional tudo bem  

19:27:25  From 1 eliane Xunkalo : melhor é um mês . 

19:35:28  From 1 eliane Xunkalo : tem icv 

19:35:31  From 1 eliane Xunkalo : eai 

19:39:04  From 1 Renata Costa (GIZ) : a gente junto construiu muita luz nesse caminho!!!! 

19:39:35  From 4 Crisanto Rudzö : Até, meu parente! 
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19:40:22  From João : Pessoal, preciso ir. Aqui já são quase 20hs e preciso dar uma força com 
os filhotes. Obrigado e bom descanso a todos. 

19:40:35  From Marcos (Consultor) : obrigado João... 

19:46:44  From Carolina Delgado de Carvalho : meus sentimentos, Eloênia, pelo seu povo 

19:47:49  From 3 Joanna Ramos GIZ 3 : Meus sentimentos Eloênia 

19:48:26  From 2 Roselino : Vou sair pessoal  

19:51:22  From  1 Ligia REM : abraço roselino! 

19:51:28  From 1 Renata Costa (GIZ) : meus sentimentos Eloênia, força e muita luz no 
caminhar! 

19:52:29  From 1 Renata Costa (GIZ) : Parabéns ao grupo de facilitação pelo trabalho! 

19:52:46  From 3 Lucio Xavante-Secretário/Fepoimt : olá pessoal, agradeço a todos e 
todas...espero que todos estejam bem e Deus que abençoe..bjos 

19:56:41  From Fran Arara : obrigada Crisanto 

19:56:57  From Wladimyr Sena : Gratidão Crisanto! 

19:59:46  From Carolina Delgado de Carvalho : que bom que está conosco, Crisanto!! 

20:03:34  From Fran Arara : obrigada Ligia, Wladi, Magaly, Marcāo, Hare, Marcos Pinheiro  
meus parentes indígenas de Mato Grosso e todos tamos j7ntos  

20:03:52  From 4 Crisanto Rudzö : Abração! 

  

 

 

 


